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Читайте  
в номере:
О нотариаль-
ном COVID-
опыте в мас-
штабах мира  
и в деталях

Стр. 12-16

Деревья жизни –  
в память  
о Победе

Новую аллею и озеле-
ненные дворы подарили 
нотариусы Ставрополья 
краевому центру. А еще 
очистили лес от мусора

Это твердое убеждение 
лежит в основе добрых 
дел и инициатив нотари-
ального сообщества края

…в эксклюзивном матери-
але Ивана и Юрия Кашу-
риных

Привычное собрание,  
но уж не то, что ранее?..

Так каким было годовое общее собрание, которое этим летом провела нотариальная палата Ставрополь-
ского края? Итоги работы за 2019 год, планы и насущные вопросы текущей деятельности нотариального 
сообщества привлекли самое пристальное внимание нотариусов края.

Текст Елены Гончаровой.   Фото автора

ВЕха

Стр. 7-9

Стр. 10-11

– Наша встреча должна была со-
стояться еще в марте, – пояснил пре-
зидент НПСК, заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. – Однако 
коррективы внесла сама жизнь, и в 
условиях строгого соблюдения всех 
требований и рекомендаций Роспо-
требнадзора мы смогли организо-
вать и провести столь важное для 
нашего института собрание только 
сейчас.

Продумано было все до мелочей. В 
новом, недавно сданном в эксплуата-
цию, суперсовременном и мегапро-
сторном корпусе Ставропольского 
государственного аграрного универ-
ситета это мероприятие оказалось 
стартовым.

Средства индивидуальной защиты, 
измерение температуры тела, обра-
ботка дезсредствами, дистанциро-
вание... С соблюдением всех правил 
безопасности входили нотариусы в 
холл здания, проходили регистра-
цию и поднимались в зал проведения 
собрания, как оказалось, второй 
по величине в краевом центре – на  
800 посадочных мест. В нем коллеги 
занимали места в соответствии со 
специальной рассадкой – друг от дру-
га на дистанции. Конечно, там и тут 
при этом были слышны сожаления о 
том, что столь долгожданная встреча 
все-таки ограничивает общение, но 
все понимали важность соблюдения 
правил. Так же, с учетом необходи-
мого для безопасности расстояния, 
расположился президиум. 

Собрание прошло под руковод-
ством президента НПСК. Оно было 
начато с торжественного поздравле-
ния нотариусов-юбиляров и продол-
жено докладом о деятельности нота-
риальной палаты края в 2019 году.

Нотариальная деятель-
ность в цифрах и фактах

Николай Кашурин отметил, что 
качество и разнообразие нотари-
альной деятельности в отчетном 
периоде, как и в предыдущие годы, 
органично и тесно взаимосвязаны со 

всеми протекающими процессами в 
обществе и экономике.

Увы, в этих сферах ситуация не 
является стабильной и безоблачной: 
сокращается малый и средний биз-

нес, крайне медленно развивается 
производство в различных областях 
народного хозяйства, есть вопросы 
в выстраивании отношений нотариа-

та с финансово-банковским секто-
ром, в техническом взаимодействии 
с Росреестром. Это все негативно 
сказалось на общем количестве 
нотариальных действий по итогам  

2019 года. Всего лишь 19 нотари-
альных палат показали увеличение 
их количества. У остальных, в том 
числе и у НПСК, налицо тенденция к 

снижению показателей. Причем если 
у нотариального сообщества Став-
рополья этот показатель снизился 
на 7,5%, то у коллег из Челябинской 
области – на 15,1%, Московской 
области – на 14%, города Санкт-
Петербург – на 10,8% и так далее…

– По общему количеству совер-
шенных нотариальных действий в 
сравнении с 2018 годом уже ко-
торый год подряд мы находимся на 
12-м месте, – уточнил президент 
НПСК, добавив, что если снижение 
количества совершаемых нотари-
альных действий – сложившаяся 
печальная тенденция, то снижение 
годового валового дохода палата пе-
реживает впервые за 27 лет: в срав-
нении с 2018 годом он уменьшился 
на 1,16%.

(Начало. Продолжение на стр. 2)

Средства индивидуальной защиты, измерение температуры 
тела, обработка дезсредствами, дистанцирование... С соблюде-
нием всех правил безопасности входили нотариусы в холл зда-
ния, проходили регистрацию и поднимались в зал проведения 
собрания, как оказалось, второй по величине в краевом цен-
тре – на 800 посадочных мест. В нем коллеги занимали места в 
соответствии со специальной рассадкой – друг от друга на дис-
танции. Конечно, там и тут при этом были слышны сожаления 
о том, что столь долгожданная встреча все-таки ограничивает 
общение, но все понимали важность соблюдения правил.

Наш святой 
долг – помогать!
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(Продолжение. Начало на стр. 1 )
Это даже при небольшой разнице 

в цифрах не может не беспокоить.
Как выяснилось, на общие резуль-

таты повлияло снижение количества 
таких нотариальных действий, как, 
например, сделки, направленные 
на отчуждение земельных участ-
ков (-75,6%), договоры отчуждения 
автотранспорта (-46%), выписки из 
реестра уведомлений о залоге дви-
жимого имущества (-23,8%), сделки, 
направленные на отчуждение жилых 
помещений (-16,5%). В этом же пе-
речне – удостоверение дубликатов 
(-17,2%), копий (-24,4%), доверенно-
стей на недвижимость (-10%), заве-
щаний (-2,5%) и другое.

Однако есть и те нотариальные дей-
ствия, которые за отчетный период 
показали количественный прирост. В 
их числе удостоверение равнозначно-
сти бумажного документа электронно-
му (+107%) и обратное нотариальное 
действие – удостоверение равно-
значности электронного документа 
бумажному (+63%), удостоверение 
договоров залога (в том числе ипо-
теки) (+85,1%), выдача свидетельств 
о праве собственности на долю в 
общем имуществе супругов (+6,9%), 
а также удостоверение договоров об 
отчуждении недвижимого имущества: 
земельных участков со строениями 
(+3,7%), строений и нежилых поме-
щений (+16,4%), доверенностей на 
автотранспорт (+12,6%) и т. п.

Президент НПСК привел конкрет-
ные показатели мониторинга дея-

тельности нотариусов по нотариаль-
ным округам в целом и персонально, 
обозначил среднемесячную нагрузку 
на одного нотариуса, которая со-
ставила по краю 564 нотариальных 
действия, что на 45 нотариальных 
действий меньше, чем в 2018 году. 
Он перечислил лидеров по этому 
показателю среди нотариальных 
округов Ставрополья и те округа, 

результаты которых оказались мень-
ше остальных, проинформировал о 
финансовом состоянии и финансово-
хозяйственной деятельности по ито-
гам 2019 года.

«Чтобы увидеть радугу, 
надо пережить дождь»

Выводом, завершившим эту часть 
доклада, стал приведенный Никола-
ем Ивановичем афоризм о том, что 
случайностей в жизни не бывает: все 

на этом свете либо испытание, либо 
наказание, либо награда.

– Я бы остановился на том, что сей-
час нотариат проходит период испы-
таний. Будем надеяться, что текущий 
год, несмотря на коронави рус, будет 
более благосклонным к нашему со-
обществу, – подчеркнул Николай 
Кашурин, добавив, что все необходи-
мые к этому предпосылки имеются, 

и познакомил коллег с законопро-
ектами, напрямую влияющими на 
расширение полномочий нотариата, 
которые сейчас находятся на рас-
смотрении в Правительстве Россий-

ской Федерации и Государственной 
Думе России. – Вообще-то были и бо-
лее сложные времена: и дефолты, и 
различные кризисы – все пережили. 
Переживем и это. Ведь правильно же 
говорят: чтобы увидеть радугу, нужно 
пережить дождь. Все будет хорошо!

В своем выступлении руководи-
тель нотариата края затронул и та-
кое немаловажное, как он отметил, 
направление деятельности, как бла-
готворительность. Этому направле-
нию, формирующему нотариально-
содержательный облик института 
нотариата Ставрополья, уделяется 
достойное внимание с 2003 года, 
причем в 2019 году решением прав-
ления НПСК благотворительная по-
мощь как отдельным гражданам, 
так и организациям составила более  
980 тысяч рублей.

– Каждый уважающий себя чело-
век, и тем более мы – представители 
особого института гражданского об-
щества, должны не только замечать, 
видеть и сочувствовать гражданам, 
попавшим в сложную жизненную си-
туацию, но и реально поддерживать 
и помогать, – констатировал Николай 
Иванович. – В данном случае умест-
ным будет высказывание одного му-

дрого человека: «Если ты можешь 
хоть чем-то помочь людям, ты должен 
это сделать. И это у тебя не выбор, 
это твоя святая обязанность!».

Также президент краевой нотари-
альной палаты доложил о работе прав-
ления и аппарата НПСК, проинфор-
мировал о материально-технической 
базе нотариусов, подчеркнув, что во-
просы обеспечения достойных и ком-
фортных условий как для граждан, 
так и для сотрудников, организация 
собственной безопасности и безопас-
ности занимаемых нотариусами поме-
щений уже давно стали важнейшими 
и приоритетными. Сейчас у 102 из 
111 нотариусов края нотариальные 
конторы находятся в собственности, 
что составляет 92% от общего коли-
чества и является одним из лучших 
показателей по России.

Работа, которая требует 
большой выдержки, тер-
пения и уважения к людям

Собрание продолжили отчеты 
председателей комиссий нотариаль-
ной палаты Ставропольского края. 
О работе ревизионной комиссии 

НПСК отчиталась ее руководитель, 
нотариус по Ипатовскому городско-
му нотариальному округу Валентина 
Колесникова. По итогам ее высту-
пления был утвержден акт проверки 
финансово-хозяйственной деятель-
ности НПСК.

О работе комиссии по профес-
сиональной этике нотариусов рас-
сказала возглавляющая ее член 
правления НПСК, нотариус по Но-
воалександровскому городскому 
нотариальному округу Лариса Ку-
дрявцева. Подытоживая свое вы-
ступление, Лариса Александровна 
поделилась мыслями о том, что 
нотариальная деятельность требу-
ет большой выдержки и терпения, 
уважения к людям, понимания, что 
человек обращается к нотариусу 
зачастую в непростые моменты 
жизни, поэтому его эмоциональное 
состояние может быть подвержено 
ряду негативных факторов.

– Нам надо включать в свои ре-
зервы самообладание и душевное 
равновесие, принимать решение, 
стоя на позиции закона, спокой-
но и взвешенно: мелочей в нашей 
работе нет и быть не может, – 
подытожила председатель комис-
сии и привела в пример слова 
Константина Ушинского, который 
считал важным в любой ситуации 
действовать рассудительно: «Под 
влиянием гнева мы возводим та-
кие обвинения на человека, воз-
будившего в нас гнев, которые 
показались бы нам забавными в 
спокойную минуту».

С информацией о работе комиссии 
по методической работе нотариаль-
ной палаты Ставропольского края 
выступила ее председатель, нотари-
ус по Невинномысскому городскому 
нотариальному округу Анна Некра-
сова. Анна Николаевна подчеркнула, 
что членами комиссии за семь меся-
цев ее работы в новом составе были 
рассмотрены многие волнующие но-
тариусов края вопросы и регулярно в 
Вестнике нотариальной палаты Став-
ропольского края публикковались по 
ним рекомендации.

Привычное собрание, но уж не то, что ранее?..

«Я бы остановился на том, что сейчас нотариат проходит пе-
риод испытаний. Будем надеяться, что текущий год, несмотря 
на коронави рус, будет более благосклонным к нашему сообще-
ству, – подчеркнул Николай Кашурин, добавив, что все необхо-
димые к этому предпосылки имеются, и познакомил коллег с 
законопроектами, напрямую влияющими на расширение полно-
мочий нотариата, которые сейчас находятся на рассмотрении в 
Правительстве Российской Федерации и Государственной Думе 
России. – Вообще-то были и более сложные времена: и дефол-
ты, и различные кризисы – все пережили. Переживем и это. 
Ведь правильно же говорят: чтобы увидеть радугу, нужно пере-
жить дождь. Все будет хорошо!»

Руководитель нотариата Ставрополья отметил, что качество и 
разнообразие нотариальной деятельности в отчетном периоде, 
как и в предыдущие годы, органично и тесно взаимосвязаны со 
всеми протекающими процессами в обществе и экономике. Увы, 
в этих сферах ситуация не является стабильной и безоблачной, 
и это негативно сказалось на общем количестве нотариальных 
действий по итогам 2019 года. Всего лишь 19 нотариальных 
палат показали увеличение их количества. У остальных, в том 
числе и у НПСК, налицо тенденция к снижению показателей. 
Причем если у нотариального сообщества Ставрополья этот 
показатель снизился на 7,5%, то у коллег из Челябинской об-
ласти – на 15,1%, Московской области – на 14%, города Санкт-
Петербург – на 10,8% и так далее…
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Привычное собрание, но уж не то, что ранее?..

Было отмечено и то, что в ходе 
заседаний комиссии рассмотрены 
запросы нотариусов по отдельным 
вопросам правоприменения и даны 
ответы на них. А совместно с ко-
миссией по повышению квалифи-
кации нотариусов НПСК комиссией 
проделана большая работа по под-
готовке и проведению в крае трех 
зональных семинаров – в городах 
Ипатово, Георгиевске, Ставрополе. 
Их темой стали актуальные вопро-
сы применения норм Федерально-
го закона от 29 декабря 2006 г. 
№256-ФЗ «О дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, 

имеющих детей», а по результатам 
всем нотариусам были направлены 
итоговые разъяснения.

– При этом вопросы, заданные 
коллегами на семинарах, позволили 
комиссии начать разработку темы о 
наследовании жилого помещения, 
приобретенного с использованием 
средств материнского (семейного) 
капитала, – сообщила Анна Нико-
лаевна. – Разъяснения по ней были 
даны в марте текущего года.

Повышение квалификации 
и многое другое

Детально и содержательно о рабо-
те комиссии по повышению квалифи-
кации нотариусов в 2019 году проин-
формировала ее председатель, член 
правления НПСК Татьяна Соболева.

– В настоящее время в России ин-
ститут нотариата модернизируется. 
Разрабатываются законопроекты, на-
правленные на переход к более актив-
ной модели нотариата. Для того чтобы 
быть готовыми к решению задач, ко-
торые предстанут перед нотариусом, 
необходимо непрерывно повышать 

профессиональную квалификацию, – 
убеждена Татьяна Петровна.

Она пояснила, что нотариус обязан 
повышать квалификацию не реже 
одного раза в четыре года, и озна-
комила коллег с показателями года 
минувшего, за который обучение 
прошли 26 нотариусов края. Также 
выступающая рассказала о проведен-
ных семинарах и вебинарах, особен-
но обратив внимание, что в 2019 году 
возможностей для повешения квали-
фикации стало намного больше.

– Кроме того, в истекшем году 
нотариусы, помощники и сотрудники 
нотариальных контор посетили курсы 
повышения квалификации, организо-
ванные кафедрой гражданского пра-
ва и процесса Юридического институ-
та Северо-Кавказского федерального 
университета при поддержке НПСК. 
Появилась еще одна возможность 
повысить квалификацию в пределах 
Ставропольского края. Мне бы хоте-
лось отметить самые положительные 
отзывы преподавателей и обучающих-
ся об этих курсах, – сказала предсе-
датель комиссии по повышению ква-
лификации. Завершила выступление 
Татьяна Соболева информацией об 
учебе стажеров нотариусов в нота-
риальной палате Ставрополья и вы-
ражением благодарности в адрес 
аппарата НПСК за высокий уровень 
профессионализма, отзывчивость и 
содействие в работе комиссии.

О взаимодействии со средствами 
массовой информации и работе одно-
именной комиссии нотариальной пала-
ты края отчиталась ее председатель, 
вице-президент НПСК, член правления 
НПСК, нотариус по Ставропольскому 
городскому нотариальному округу 
Наталья Фатина. Участники собрания 
узнали о работе, которую системно 
вели члены комиссии и слушатели 
Школы журналистики НПСК. В арсе-
нале 2019 года у комиссии – заседа-
ния с участием ведущих журналистов 
края, продолжение обучения нота-
риусов и сотрудников нотариальных 
контор тонкостям написания мате-
риалов в разных жанрах, фотоучеба 

и выполнение домашних тематиче-
ских заданий. А результатом проде-
ланной работы стали публикации в 
газетах НПСК «Нотариальные вести» 
и «Юрист Ставрополья» (в 2019 году 
выпущено 8 номеров тиражом 8000 
экземпляров), в краевых и районных 
изданиях, на официальных сайтах 
НПСК, Ставропольского региональ-
ного отделения Ассоциации юристов 
России, Федеральной нотариальной 
палаты и многих других, а также 25 
телепередач в формате традицион-
ного проекта нотариальной палаты 
Ставрополья и СРО АЮР «Правовой 
всеобуч» на канале «Россия 24» ГТРК 
«Ставрополье».

Была отмечена и работа по взаимо-
действию со СМИ отдельных нотариу-
сов края. Так, член правления НПСК, 
нотариус по Ставропольскому город-
скому нотариальному округу Иван 
Кашурин в минувшем году активно 
публиковал в региональных изданиях 
статьи, содержащие правовые кон-
сультации, выступал на телевидении, 
нотариус Невинномысского ГНО Анна 

Некрасова вела постоянную рубрику 
в газете «Невинномысский рабочий» и 
неоднократно выступала на городском 
радио, а нотариус по Апанасенковско-
му районному нотариальному округу 
Виктория Бурлуцкая наладила каче-
ственное взаимодействие с районной 
газетой «Приманычские степи». В за-
вершение Наталья Фатина сообщила 
об исследовательской деятельности, 

которая ведется в Государственном 
архиве Ставропольского края: публи-
кации по ее итогам дали жизнь по-
стоянной рубрике «История рядом с 
нами» в газете «Нотариальные вести».

Повестку собрания продолжила 
информация о работе комиссии по 
мониторингу качества нотариаль-
ной деятельности, осуществляемой 
должностными лицами органов мест-
ного самоуправления Ставропольско-

го края в 2019 году, о чем доложила 
председатель комиссии, член правле-
ния НПСК, нотариус по Георгиевско-
му городскому нотариальному округу 
Лариса Хаустова. Также отчет о ра-
боте комиссии по проведению прове-
рок профессиональной деятельности 
нотариусов и исполнения нотариуса-
ми правил нотариального делопроиз-
водства представила председатель 
данной комиссии – член правления 

НПСК, нотариус по Ставропольскому 
городскому нотариальному округу 
Наталья Павливская.

«Спасибо за доверие, под-
держку, профессионализм 
и отзывчивость»

С интересом и одобрением заслу-
шали нотариусы края доклад предсе-
дателя комиссии по социальной под-
держке членов нотариальной палаты 
Ставропольского края, нотариуса по 
Ставропольскому городскому нота-
риальному округу Марины Лапшиной 
и информацию о деятельности Сове-

та молодых нотариусов НПСК, кото-
рой поделилась председатель СМН 
НПСК, нотариус по Ессентукскому 
городскому нотариальному округа 
Анна Мандрыко.

Анна Владимировна пояснила цели 
и задачи Совета молодых нотариусов 
края, рассказала о делах и инициа-
тивах, которые были реализованы в 
минувшем году. Она привела такие 
данные:

– В настоящее время в состав 
Совета молодых нотариусов НПСК 
входит 43 нотариуса. При этом из  
11 членов правления нотариаль-
ной палаты 4 человека являются 
членами Совета молодых. Молодые 
нотариусы входят в состав 8 из 9 ко-
миссий нотариальной палаты Став-
рополья, являются председателями 
двух из них.

(Продолжение на стр. 4)

В числе нотариальных действий, которые за отчетный период 
показали количественный прирост: удостоверение равнознач-
ности бумажного документа электронному (+107%) и обрат-
ное нотариальное действие – удостоверение равнозначности 
электронного документа бумажному (+63%), удостоверение 
договоров залога (в том числе ипотеки) (+85,1%), выдача сви-
детельства о праве собственности на долю в общем имуще-
стве супругов (+6,9%), а также удостоверение договоров об 
отчуждении недвижимого имущества: земельных участков со 
строениями (+3,7%), строений и нежилых помещений (+16,4%),  
доверенностей на автотранспорт (+12,6%), и т. п.

Было затронуто и такое немаловажное направление деятель-
ности, как благотворительность. Ему уделяется достойное вни-
мание с 2003 года, причем в 2019 году решением правления 
НПСК благотворительная помощь как отдельным гражданам, 
так и организациям составила более 980 тысяч рублей.
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Привычное собрание,  
но уж не то, что ранее?..

(Окончание. Начало на стр. 1)
Активность нотариальной молоде-

жи высока, в чем убедились колле-
ги, ознакомившись с тем, что было 
сделано за 2019 год с участием или 
под эгидой Совета молодых. Это и 
оказание бесплатной юридической 
помощи, и разнообразные благо-
творительные акции для детей из 
подшефных детских домов, пожилых 
людей, проживающих в геронтологи-
ческих центрах, для малообеспечен-
ных, многодетных семей, ветеранов 
Великой Отечественной войны и 
«детей войны» и многое другое. Ряд 
начинаний за прошедшие годы стал 
доброй традицией не только на крае-
вом, но и на всероссийском уровне. 
Так, донорская акция милосердия 
«Спасая жизни», стартовав в 2013 
году у нас в крае по инициативе 
молодого нотариуса Татьяны Собо-
левой, вошла в план работы Совета 
молодых нотариусов Федеральной 
нотариальной палаты.

В заключение от имени всех чле-
нов Совета молодых нотариусов 
НПСК Анна Мандрыко поблагодари-
ла президента НПСК и ветеранов 
нотариата Ставрополья, а также 
сотрудников аппарата нотариальной 
палаты за высокий уровень доверия, 
поддержку, профессионализм, от-
зывчивость и содействие в работе 
Совета.

По итогам выступлений работа 
правления, ревизионной комиссии и 
комиссии НПСК по профессиональ-

ной этике нотариусов была признана 
удовлетворительной.

Затем в ходе собрания были рас-
смотрены и утверждены приори-
тетные направления деятельности 
нотариальной палаты Ставрополья 
в 2020 году, отчет об исполнении 
сметы доходов и расходов за 2019 
год и сметы доходов и расходов на 
2020 год, вопросы о внесении изме-

нений в Устав нотариальной палаты 
Ставропольского края, в Положение 
о почетном знаке НПСК «За усер-
дие», утверждено Положение о ме-
дали Георгия Праве и другое.

Лучший нотариус,  
два ветерана и награды, 
награды…

Аплодисменты зала раздавались 
в поддержку каждого решения со-
общества. Но особенную силу они 
обрели в нескольких заключитель-
ных моментах. Единодушно нотариу-
сы Ставрополья проголосовали по 

вопросу о приобретении земельного 
участка под строительство централи-
зованного архива нотариальной па-
латы Ставропольского края. А потом 
также дружно поддержали предло-
жение правления палаты о кандида-
туре Лучшего нотариуса 2019 года. 
Им была признана член правления 
НПСК, нотариус по Ставропольскому 
городскому нотариальному округу 
Татьяна Соболева.

Как подчеркнул Николай Кашурин, 
Татьяна Петровна много времени от-
дает общественной работе – в прав-
лении НПСК, как председатель ко-
миссии по повышению квалификации 
нотариусов и член комиссии по взаи-
модействию со СМИ, заместитель 
председателя Совета молодых нота-
риусов, а ее профессиональная и ак-
тивная общественная деятельность 
отмечены почетными грамотами и 
благодарностями ФНП и нотариаль-
ной палаты Ставропольского края.

Теплая поддержка сплоченного 
и отзывчивого коллектива сопро-
вождала церемонию награждения 
Лучшего нотариуса. Поблагодарив 
коллег по цеху, Татьяна Соболева об-
ратилась к некоторым из них – тем, 
под руководством и наставничеством 
которых начинала путь в нотариаль-
ную профессию. Она поблагодари-
ла нотариуса по Ставропольскому 
городскому нотариальному округу 
Марину Кашурину и председателя 
Совета ветеранов НПСК Зинаиду Ру-
банову за знания, бесценный про-
фессиональный опыт и мудрые сове-
ты, которые неоднократно помогали 
ей в освоении профессии нотариуса 
и дальнейшем становлении.

А впереди было еще много момен-
тов для радости и поздравлений. Зва-
ния НПСК «Ветеран нотариата» были 
удостоены член правления НПСК, 
нотариус по Ставропольскому город-
скому нотариальному округу Елена 
Глазунова и нотариус по Арзгирско-
му районному нотариальному округу 
Елена Дерябина.

Не было числа наградам и поощре-
ниям нотариусов Ставрополья и со-
трудников аппарата нотариальной 
палаты, а завершением общего со-
брания стало вручение дипломов 
участникам фото-публицистического 
конкурса нотариальной палаты Став-
ропольского края «Победа, которая 
навеки с нами». Ветераны нотариата 
Ставрополья, нотариусы края, со-

трудники нотариальных контор в Год 
памяти и славы представили на кон-
курс свои работы и фотоиллюстра-
ции к ним, рассказывая о нотариате 
и нотариусах края в годы Великой 
Отечественной войны, о подшефных 
ветеранах, своих родных и близких, 

которые встали на защиту Родины. 
Какой материал лучше, решить было 
просто невозможно, настолько до-
рогие для каждого чувства затраги-
вают эти работы. Поэтому без выде-
ления мест и номинаций дипломами 
были награждены все 13 участников 
этого проекта, а по его итогам выпу-
щена газета с работами конкурсан-
тов, посвященная 75-летию Великой 
Победы.

Позитивное настроение цари-
ло в зале. Ничто, кроме рассад-
ки на отдалении друг от друга и 
масочно-перчаточного режима, не 
напоминало о том, чем этот день 
отличен от дня общего собрания 
года 2019-го и ему предшеству-
ющих. Светились глаза коллег, 
всегда радующихся встречам, со-
бирающим нотариальное сообще-
ство Ставрополья как большую 
дружную семью вместе. 

P.S.
Нотариусы покидали зал, обмениваясь впечатлениями. Обрыв-

ки разговоров отдаляющихся людей еще какое-то время звучали 
в опустевшем зале: «Спасибо за поздравления!», «хочется жить и 
работать, когда рядом такие люди», «До встречи! Пусть она будет 
скорой!», «Да, увидимся, друзья!»...

Тепло сердец, понимание, искренность и единство были в этих 
словах. Частицу общих добрых чувств каждый уносил с собой. 
Какой же хороший, удивительный день!..

Единодушно нотариусы Став-
рополья проголосовали по 
вопросу о приобретении зе-
мельного участка под строи-
тельство централизованного 
архива нотариальной палаты 
Ставропольского края. а по-
том также дружно поддержа-
ли предложение правления 
палаты о кандидатуре Луч-
шего нотариуса 2019 года. 
Им была признана нотариус 
по Ставропольскому город-
скому нотариальному округу 
Татьяна Соболева.
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– Учеба стажеров совершенству-
ется в формах и методах с учетом 
тенденций развития современного 
нотариата, – говорит президент 
НПСК, заслуженный юрист РФ Ни-
колай Кашурин. – Вопросов, кото-
рые рассматриваются в ходе нее, 
меньше не становится, ведь спектр 
применения полномочий нотариуса 
велик, и знания, которые получают 
стажеры, касаются различных об-
ластей права. Отрадно отмечать от-
ветственное отношение стажеров к 
проводимым нами занятиям, а так-
же горячее желание моих коллег-
нотариусов, членов комиссии НПСК 
по повышению квалификации нота-
риусов, вести эту работу системно, 
поступательно проходить тему за 
темой, закладывая крепкие знания и 
делясь накопленным опытом.

От выбора формата  
к высоким результатам

Курс таких занятий обычно зани-
мает один год. За этот период группа 
успевает пройти максимум необходи-
мого, рассмотреть массу теоретиче-
ских вопросов, обсудить тонкости 
совершения нотариальных действий 
и многое другое.

Вот и в этот раз, как пояснила 
председатель комиссии НПСК по по-
вышению квалификации нотариусов 
Татьяна Соболева, прошло десять 
занятий со стажерами.

– Обучение должно было завер-
шиться несколько ранее, но само-
изоляция и введенные ограничитель-
ные мероприятия в связи с угрозой 
распространения новой коронави-
русной инфекции внесли коррективы 
в его сроки, и вот у нас состоялось 
заключительное занятие с группой 
стажеров НПСК 2019 – 2020 года.

Предыдущие девять занятий 
проходили в различных форма-
тах – от аудиторных, в нотариаль-
ной палате, до выездных – в но-
тариальных конторах края. Как 
подчеркивают сами стажеры, 
это способствовало обретению 
новых знаний в профессии, дало 
возможность пообщаться с прак-
тикующими нотариусами.

– В ходе таких встреч у стаже-
ров появляется понимание, как не-
обходимо совершать те или иные 

нотариальные действия, – говорит 
член комиссии НПСК по повышению 
квалификации Анна Мандрыко. – Это 
помогает более качественно подго-
товиться к предстоящей сдаче ква-
лификационного экзамена.

– Конечно, учеба стажеров – важ-
ный элемент в формате того пути, 
который проходит юрист, решивший 
связать свою деятельность с нота-
риатом, – считает член правления 
НПСК, член комиссии по повышению 
квалификации нотариусов Иван Ка-
шурин. – На занятиях стажеры по-
лучают возможность пообщаться с 
нотариусами, прояснить все волную-
щие вопросы, причем как теорети-
ческого и практического характера, 
так и те, что связаны с профессио-
нальным призванием. Это помогает 
сориентироваться, понять себя и 
более целеустремленно двигаться 
вперед.

Финальное занятие  
в новом режиме

Заключительное занятие со ста-
жерами НПСК очередного «учебного 
года» стало особенным и потому, что 
его долго ждали, и потому, что про-
водилось оно в новом формате. Вот, 
что рассказала об этом член комис-
сии НПСК по повышению квалифика-
ции Татьяна Мавродий.

«Занятие было необычное, так 
как впервые оно проходило в режи-
ме онлайн-конференции. При этом 

каждый стажер находился на своем 
рабочем месте. Преподаватели были 
также «на удаленке»: член правле-
ния НПСК, председатель комиссии 
НПСК по повышению квалификации 
нотариусов Татьяна Соболева вела 
занятие из нотариальной палаты, а 
я – из нотариальной конторы в селе 
Степном.

Татьяна Петровна подвела итоги 
стажировки, обратилась к молодым 
специалистам с напутственными сло-
вами, пожелав успешной сдачи ква-
лификационного экзамена, который 
должен состояться в октябре теку-
щего года.

Дистанционную учебу продолжило 
практическое занятие, на котором 
были рассмотрены вопросы о насле-
довании по завещанию, заслушаны 
подготовленные стажерами доклады 
на темы: «Совместное завещание» и 
«Наследственный договор», проведе-

но тестирование. Живой интерес вы-
звало обсуждение данных тем, ведь 
перед нами два новых института в 
российском гражданском законода-
тельстве.

Как признались стажеры, нелегко 
было найти необходимый материал 
по вопросам, которые в связи с их 
новизной еще недостаточно раскры-
ты в юридической литературе. Зато 
теперь, если на экзамене им попа-
дутся вопросы о совместном заве-
щании и о наследственном договоре, 
наши ученики не растеряются, будут 
готовы уверенно на них ответить.

Кстати, поскольку занятие было 
итоговым, в этот раз в тесты были 
включены вопросы не только на 
основную тему: «Наследование по 
завещанию», но и на другие, прой-
денные ранее темы. Бонусом для 
стажеров стала задача по наслед-
ственному праву.

Хочется выразить благодарность 
нашим стажерам за их интерес к 
занятиям, внимательное отношение 
друг к друг, дружескую поддержку 
и участие. Отдельно хочется по-
благодарить ведущего специалиста 
отдела информационного обеспе-
чения НПСК Дмитрия Носикова за 
высокопрофессиональную работу 
по технической организации нашего 
дистанционного общения. Не было 
никаких технических сбоев, и такое 
необычное для всех нас занятие про-
шло в штатном режиме».

А вот, что рассказала о прошед-
шем занятии Татьяна Соболева.

«Конечно, до пандемии коронави-
руса у нас даже мысли не возникало 
о проведении занятия со стажерами 
в подобном формате. Признаюсь, 
проводить это «первое-последнее» 
занятие было очень волнительно. 
Много сомнений было: не подведет 
ли техника, не окажется ли новый 
формат неэффективным? Я подели-
лась переживаниями с президентом 
нашей нотариальной палаты Нико-
лаем Ивановичем Кашуриным, а он 
успокоил: все получится, настроил 
мыслить позитивно, воодушевил на 
новые свершения.

И действительно, все прошло 
очень хорошо. За несколько часов 
работы мы успели разобрать весь 
оставшийся необходимый материал. 
Решили тесты, а также прослушали 
доклады, которые стажеры подгото-
вили заранее. Техника не подвела ни 
разу! Как оказалось, онлайн-формат 

имеет ряд преимуществ. Нет необхо-
димости тратить время на дорогу и 
деньги на проезд. Вообще, мы с кол-
легами пришли к выводу, что в таком 
режиме можно чаще встречаться, 
обсуждая изменения в законодатель-
стве и насущные темы нотариата».

До встречи на квалифика-
ционном экзамене!

А вот отзывы стажеров, участни-
ков этой учебы.

Елена Смертина, стажер нота-
риуса Ставропольского городского 
нотариального округа Татьяны Со-
болевой:

«Как студенты сожалеют о том, 
что университетские годы уже не 
вернуть, так и мы, стажеры (или уже 
бывшие стажеры?!), будем вспоми-
нать время стажировки как нечто 
познавательное и увлекательное. 
Поездки к нотариусам Ставрополья 

в другие города и районы, посеще-
ние нотариальных контор, беседы, 
дискуссии и даже споры, в которых, 
конечно же, рождалась истина!

Да, у многих из нас, стажеров, 
есть опыт работы в нотариальных 
конторах. Практически все знают, 
как составить тот или иной нотари-
альный документ, совершить то или 
иное нотариальное действие. Это 
все важно и хорошо, но это прак-
тика! Как показали наши занятия и 
работа с тестами, подготовленными 
для нас нотариусами, этого мало, 
очень мало! Хочешь быть грамотным 

нотариусом, а на нашем этапе – хо-
чешь успешно сдать квалификаци-
онный экзамен – должен в законах, 
подзаконных актах, в судебной прак-
тике плавать как рыба в воде!

Думаю, основная цель стажиров-
ки – показать, как много каждому 
из нас, стажеров, нужно работать 
над формированием своей теорети-
ческой базы, а основная задача – 
научить нас «читать» закон, делать 
акценты и обращать внимание на ню-
ансы в формулировках нормативных 
актов. Ведь, как мы поняли на заня-
тиях, одно неправильно прочитанное 
или неверно понятое слово в норме 
права может поменять всю ее суть.

Поэтому хочется сказать большое 
спасибо и занимающимся с нами нота-
риусам за то, что уделяли нам время, 
делились бесценным опытом, направ-
ляли нас, помогали, и руководству 
НПСК за отлично организованную ста-
жировку, понимание важности такой  
работы. А всем ребятам-стажерам 
спасибо за то, что мы – команда. И до 
встречи на квалификационном экзаме-
не, ни пуха, ни пера!»

анелия Равенска, стажер но-
тариуса Ессентукского городского 
нотариального округа Анны Мандры-
ко:

«Это замечательная учеба, которая 
не только познакомила меня с одногруп-
пниками – стажерами из самых разных 
городов и районов нашего края, но и 
с преподавателями, высокопрофессио-
нальными нотариусами Ставрополья. 
От всей души благодарна нотариальной 
палате Ставрополья и ее руководителю 
Николаю Ивановичу Кашурину, а так-
же нашим преподавателям-нотариусам  
за высокую организацию обучения, 
профессионализм и содержатель-
ность подачи материала.

Мы с удовольствием и большим 
интересом узнали много нового: по-
знакомились в деталях с такими но-
тариальными действиями, как брач-
ный договор, соглашение о разделе 
общего имущества, обеспечение до-
казательств, познакомились с поряд-
ком осуществления производства по 
наследственному делу и многим дру-
гим. Каждая лекция составлялась с 
учетом всех изменений в законода-

тельстве. При этом весь материал 
был понятен каждому из нас, доно-
сился простым и в то же время про-
фессиональным языком.

Невзирая на все сложности, связан-
ные с новой коронавирусной инфекци-
ей, наша учеба была продолжена и за-
вершена, а преподаватели-нотариусы 
в своем плотном рабочем графике 
нашли возможность уделить нам 
столько времени, ответили на все 
вопросы, подготовили к будущему 
экзамену с ответственностью и ис-
кренним сопереживанием за его ре-
зультат. Спасибо!» 

Учёба в помощь
Многоступенчат путь в профессию нотариуса. Одним из немаловажных его этапов является квалифи-
кационный экзамен на право заниматься нотариальной деятельностью. Для подготовки к его сдаче в 
нотариальной палате Ставропольского края проводится обучение стажеров.

Текст Максим Ермоленко. Фото Елены Гончаровой
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Подготовка к экзамену 
длиной в год

Текст Дины Серовой.    Фото Елены Гончаровой

Процесс обучения стажеров-нотариусов в нотариальной палате Ставрополья не прерывается. Только окончилась 
учеба стажеров 2019 – 2020 года, а уже набрана и начала работу новая группа желающих подготовиться к сдаче 
квалификационного экзамена на право заниматься нотариальной деятельностью.

– Впереди год занятий, – говорит 
президент НПСК, заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. – Они пройдут 
по специально разработанной комис-
сией НПСК по повышению квалифика-
ции нотариусов программе. Стажеров 
ждут встречи с нотариусами Ставро-
полья, членами названной комиссии, 
с ними будут подробно рассмотрены 
экзаменационные темы, обсуждены 
теоретические и практические вопро-
сы нотариальной деятельности. Такая 
учеба помогает поступательно, в си-
стеме получать и закреплять знания, 
быть осведомленным о последних из-
менениях в законодательстве, обсуж-
дать опыт совершения того или иного 
нотариального действия, что в итоге 
позволяет хорошо ориентироваться 
в тематике предстоящего стажерам 
экзамена и с наибольшей долей веро-
ятности сдать его успешно.

Руководили обучением в этот раз 
член правления НПСК, председатель 
комиссии по повышению квалифи-
кации нотариусов, нотариус Ставро-
польского городского нотариального 
округа Татьяна Соболева и член той 
же комиссии, нотариус Степновско-
го районного нотариального округа 
Татьяна Мавродий. Вот их впечатле-
ния о прошедшей встрече с новыми 
учениками.

Татьяна Соболева:
«Итак, состоялось первое за-

нятие с группой стажеров НПСК 
2020-2021 года, которое прошло в 
онлайн-режиме. Конечно, хотелось 
встретиться так, как мы привыкли: 
в нотариальной палате, за одним 
столом, познакомиться воочию. Но 
ситуация с пандемией коронавируса 
внесла свои коррективы, и теперь 
мы осваиваем ранее непривычный 
нам формат общения. Нужно отме-
тить, что у него есть свои неоспори-
мые плюсы. Так, явка наших учени-
ков была стопроцентной, что очень 
порадовало.

Что впереди? В течение года  
12 стажеров будут готовиться к 
предстоящей сдаче квалификацион-
ного экзамена. Им предстоит изучить 
действующее законодательство Рос-
сийской Федерации, регулирующее 
организационные основы деятель-
ности нотариуса и порядок соверше-
ния отдельных видов нотариальных 
действий.

Стартовое занятие было разбито 
нами на две части. Сначала я по-
знакомила ребят с Положением о 
порядке и условиях прохождения 
стажировки. Далее рассказала, как 
необходимо оформить индивидуаль-
ный план прохождения стажировки 
и как заполнять дневник стажера. 
После этого мы ознакомились с 
перечнем тем, вопросы по которым 
предлагаются на квалификационном 
экзамене. Этих тем 130, и мы с кол-
легами по комиссии заблаговремен-
но распределили их на те девять за-
нятий, которые запланированы.

Во второй части нашей встречи 
моя коллега Татьяна Мавродий про-
вела тестирование. Это неотъемлемая 
часть первого занятия, ведь ответы по 
предложенным тестам мы совместно 
разобрали со стажерами, так что они 
смогли оценить уровень знаний, с ко-
торыми приступают к учебе.

Отмечу, что тесты мы выбрали 
непростые – с подвохом, их форму-
лировки могли быть прочитаны двоя-
ко. Эту практику мы отработали на 
предыдущих группах: очень важно 

научить ребят с первого занятия чи-
тать задание вдумчиво и правильно!

Хочу сказать и о тенденции послед-
них лет. Она такова, что стажировать-
ся приходят обладающие знаниями 
и опытом, хорошо подготовленные 
люди. Думаю, это связанно с воз-
росшим уровнем сложности самого 
квалификационного экзамена. Об-
ладающие существенным багажом 
теоретических и практических зна-
ний члены комиссии по повышению 
квалификации – преподаватели гото-

вы помочь подготовиться к успешной 
сдаче экзамена».

Татьяна Мавродий:
«Когда-то и я была стажером нота-

риуса, готовилась к сдаче квалифика-
ционного экзамена, посещала занятия 
стажеров. Эти воспоминания с годами 
не меркнут: таким волнующим был 
новый этап в моей профессиональной 
деятельности, так ответственно я к 
нему относилась. Хотелось узнать все 
до деталей, не пропустить важную ин-

формацию, чувствовалось, как много 
надо знать нотариусу, ведь и разно-
образие нотариальных действий год от 
года больше, и законодательная база 
расширяется и обновляется – только 
успевай!

И вот мы познакомились с нович-
ками – слушателями очередного 
года учебы стажеров. Вы думаете, 
я волновалась в этот раз меньше, 
чем когда училась сама? Нисколь-
ко. Сказывался недавно освоен-
ный нами дистанционный формат 

встречи, к которому надо еще при-
выкнуть. Да и вообще, первое зна-
комство, как все пройдет?

А прошло прекрасно! Татьяна Со-
болева напутствовала стажеров, 
ознакомила их с планом проведения 
занятий, сообщила о документах, 
которые будут необходимы в про-
цессе стажировки. А проведенное 
мной пробное тестирование смогло 
максимально приблизить стажеров к 
атмосфере, которая будет у них на 

квалификационном экзамене, и вы-
звало много эмоций.

Надеюсь, первое занятие задало 
верный тон для плодотворной учебы 
стажеров, вызвало у них интерес и 
в дальнейшем не позволит рассла-
бляться, что в свою очередь станет 
залогом успеха на экзамене. Ну а 
пока год учебы впереди, год, в кото-
ром наши встречи будут частыми и 
содержательными».

Но куда больше руководителей 
стажировки переживают о ее про-

хождении стажеры. Несколько от-
кликов поступило и от них.

Екатерина Подсвирова, стажер 
нотариуса Ставропольского город-
ского нотариального округа:

«Несомненно, пандемия коронави-
руса внесла свои коррективы в план 
наших занятий. Но вот у нас и про-
шло первое занятие, которого мы 
все очень ждали. Оно сразу настрои-
ло нас на должный лад, прошло на 
высоком уровне, было насыщенно 

различными видами работы и тема-
тикой общения.

Несмотря на вводный характер пер-
вого занятия, я смогла получить цен-
ные сведения, например, понять, ка-
ким сферам законодательства должна 
уделить внимание, а главное – понять, 
что меня ждет на самом экзамене. 
Признаюсь, волнение, существовав-
шее накануне онлайн-встречи, в ее 
ходе еще больше усилилось. Стала 
очевидна высокая мера ответственно-
сти каждого из нас. Надо готовиться 
на совесть, успеть освоить массу тем, 
чтобы экзаменационный вопрос не за-
стал врасплох.

У меня не столь большой опыт 
работы в нотариате, но я уже прони-
клась значением, которое этот пра-
вовой институт имеет для сограждан 
и общества, и приняла решение свя-
зать свою жизнь с ним. Объем зако-
нодательства, который использует 
нотариус в своей деятельности, уве-
личивается с каждым годом. Услож-
няется совершение нотариальных 
действий, и именно поэтому стажи-
ровка является важным элементом 
при подготовке к сдаче экзамена.

От стажировки я ожидаю множе-
ство интересных и познавательных 
занятий, в ходе которых я смогу 
более детально разобрать законо-
дательство и познакомиться с прак-
тикой его применения из первых уст, 
в общении с опытными нотариусами 
Ставропольского края».

Петр Дудкин, стажер нотариуса 
Изобильненского городского нотари-
ального округа:

«С нетерпением ждал проведения 
первого занятия. В связи со сложив-
шейся ситуацией и противодействием 
угрозе новой коронавирусной инфек-
ции занятие проводилось в форме 
видеоконференции. Как магистр-
заочник, я имею опыт в посещении 
лекций подобного формата. Пережи-
вал, что подача учебного материала 
может быть поверхностной, и был 
очень рад убедиться в обратном.

С первой минуты занятия я понял, 
что все будет серьезно и основатель-
но. Чувствовалось ответственное от-
ношение и искреннее переживание 
наших лекторов за то, понятна ли 
нам та или иная информация. Как и 
мои одногруппники по учебе, я был 
заинтересован обсуждаемым ма-
териалом в продолжение всего за-
нятия. А разбор тестовых заданий, 
которым завершилась наша встре-
ча, дал понять, что на таких занятиях 
мы действительно можем многому 
научиться: здесь и примеры из прак-
тики, и подробное рассмотрение 
спорных вопросов с использованием 
ссылок на законодательные акты и т. 
д. Уверен, что не я один постоянно 
держал ручку наготове, чтобы не 
упустить чего-то важного.

А еще прошедшее занятие под-
твердило, что неотъемлемые состав-
ляющие профессии нотариуса, – 
это внимательность, собранность, 
точность использования каждого 
слова. Старт учебы открыл новые 
горизонты, к которым мы будем 
стремиться. Спасибо за помощь и 
высокий уровень профессионализ-
ма в организации занятий нотари-
альной палате Ставропольского 
края и ее президенту – Николаю 
Ивановичу Кашурину, а также но-
тариусам, нашим  лекторам и на-
ставникам. Мы постараемся соот-
ветствовать ориентирам, которые 
видим перед собой». 

К цЕЛИ
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Конечно же, ситуация с пандемией 
и предпринимаемые всеми странами 
мира профилактические меры по 
противодействию распространению 
коронавирусной инфекции, закры-
тие границ между государствами, а 
также жизненная необходимость со-
блюдения гражданами режима само-
изоляции внесли свои коррективы. 
Нормой нашего времени является 
онлайн-формат в проведении боль-
шинства мероприятий. Не исключе-
нием стала и встреча членов Круга, 
которая прошла так же дистанцион-
но, но при этом не менее интересно 
и содержательно.

Какие же вопросы привлекли осо-
бое внимание участников дискуссии 

в этот раз? Они были также продик-
тованы происходящим. Основной те-
мой стал обмен информацией членов 
Круга о влиянии ограничительных 
мер в связи с распространением 
коронавирусной инфекции на орга-
низацию нотариальной деятельности 
в период с марта по июнь текущего 
года, а кроме того, предпринимае-
мые государствами и нотариальным 
сообществом усилия по предостав-
лению доступа к нотариальным услу-
гам граждан, находящихся на вынуж-
денной самоизоляции.

С искренним интересом иностран-
ные коллеги узнали о положении дел 
по обозначенным вопросам в Рос-
сии. Им были обозначены пробле-
мы, с которыми в указанный период 
пришлось столкнуться российскому 
нотариальному сообществу, разъяс-

нены меры, предпринимаемые отече-
ственным нотариатом по дальнейшей 
интеграции профессии нотариуса в 
цифровое настоящее.

В числе прочего зарубежным 
коллегам было сообщено и об уже 
принятом в нашей стране законе 
о «цифровом нотариате». В соот-
ветствии с ним, как известно, с  
29 декабря 2020 года российские 
нотариусы смогут совершать целый 
ряд нотариальных действий полно-
стью в электронной форме, то есть 
удаленно, без личной явки обратив-
шегося лица к нотариусу.

Нотариусам из других стран также 
было чем поделиться. Таким образом, 
опыт каждого государства стал важ-

ным вкладом в выработку общих под-
ходов нотариата в эпоху COVID-19.

Разбиться на команды  
и работать дальше

австрия, 
Герхард Кнечтел (г. Вена):

В Австрии нотариусы прекращали 
работу, как и во многих других ев-
ропейских государствах. Частные 
клиенты не могли обращаться к ним 
за совершением нотариальных дей-
ствий, так как была ограничена воз-
можность доступа в общественные 
места. Например, центр Вены в этот 
период был абсолютно пустым. Не 
было ни машин, ни людей на улицах. 
Возможность доступа в публичные 
места оставалась только у бизнес-
клиентов по неотложным делам. При 

этом проходило постоянное патрули-
рование и проверки полицией.

В начале марта один из нотариаль-
ных офисов в Вене был полностью 
закрыт из-за того, что его посетил 
клиент, заболевший коронавирусной 
инфекцией. Основываясь на опыте 
коллег, нотариальный офис Герхар-
да Кнечтела, также находящийся в 
центре Вены, принял решение раз-
делиться на две команды, каждая из 
которых выходила на работу по оче-
реди в свой день. Эта мера позволи-
ла бы избежать закрытия полностью 
нотариального офиса в случае кон-
такта сотрудников офиса с лицом, 
инфицированным коронавирусом.

Кстати, в Австрии вот уже 15 лет 
существует законодательство, необ-
ходимое для использования электрон-
ной подписи. Безусловно, австрий-
ские нотариусы могут совершать 
нотариальные действия в электрон-
ном формате, однако, как было заме-
чено, по факту никто из австрийских 
коллег этой возможностью не поль-
зовался. Происходило так из-за того, 
что применение электронной подписи 
в соответствии с законодательством 
по ряду причин очень неудобно, и 
нотариусу всегда намного проще 
принять человека у себя в офисе: 
проверить его личность и там же 
предложить подписать нотариальный 
акт. А с электронной подписью все 
гораздо сложнее, и вот почему…

Во-первых, электронная подпись, 
выпущенная в Австрии, может быть 
использована только внутри страны. 
Так, если у австрийского нотариуса 
есть клиент, например, компания из 
Голландии с бизнес-интересами на 
австрийской земле, и ему надо по-
дать заявление в бизнес-регистр, то 
голландская электронная подпись не 
может быть применена в Австрии. 
Голландской компании придется об-
ращаться за получением австрий-
ской электронной подписи.

Во-вторых, сейчас все «электрон-
ные» процессы являются в Австрии 
более неудобными, нежели очный 
контакт с клиентом, также и пото-
му, что приходится совершать уда-
ленно все установочные процессы. 
Необходимо увидеть лицо на экра-
не, установить его личность, по-
говорить с ним, удостовериться в 
том, что он понимает последствия 
совершаемого действия, необходи-
мо зачитать содержание действия, 
записать нотариальное действие 
в видеофайл. Кроме этого, следу-
ет хранить данный видеофайл, из 
чего возникает и вопрос, связан-
ный с базами данных. Также остро 
стоит вопрос с электронными 
платформами, которые может ис-
пользовать нотариус в своей про-
фессиональной деятельности. Есть 
и многие другие организационные 
вопросы.

Было сообщено и то, что в Австрии 
приняты специальные меры, дей-
ствующие с 15 июня по 31 декабря 
2020 года, позволяющие проводить 
некоторые корпоративные меропри-
ятия в режиме онлайн. Например, в 
соответствии с законодательством 
проведение общего собрания юри-
дического лица в онлайн-формате 

невозможно. Принятые государ-
ством специальные меры позволяют 
проводить подобного рода меропри-
ятия удаленно, с использованием 
различных электронных средств 
коммуникации и соблюдением коли-
чества лиц, которые могут принять в 
них участие. Для нотариуса пробле-
ма проведения таких мероприятий 

состоит не столько в технической 
составляющей, сколько в технике 
их проведения. Первое, что необ-
ходимо нотариусу – это установить 
личности участников данного ме-
роприятия. Это возможно сделать 
посредством электронной иденти-
фикации. 

Для этих целей нотариус в Австрии 
использует специальную электрон-
ную платформу, например, платфор-
му типа ��� ID. Нотариус предвари-��� ID. Нотариус предвари- ID. Нотариус предвари-ID. Нотариус предвари-. Нотариус предвари-
тельно назначает встречу с клиентом 
на данной платформе и с использо-
вание средств ��� ID осуществляет 
видео, подтверждая личность лица.

Но и здесь есть проблема. Она в 
том, что подобного рода «идентифи-
кация» лица действительна в течение 
одного дня для одного мероприятия. 
Если потребуется осуществить еще 
одно нотариальное действие с тем 
же лицом, то процедуру установле-
ния личности придется проходить 
заново.

Австрийские нотариусы обрати-
лись с ходатайством в Нотариальную 
палату, чтобы та, в свою очередь, 
предложила Министерству юстиции 
Австрии смягчить данное требова-
ние и предусмотреть определенные 
исключения, разрешающие нота-

риусам не проводить процедуру 
электронной «идентификации» лица, 
в случае если нотариус персонально 
знает своего клиента, личность ко-
торого он уже установил до этого, 
и теперь ему достаточно установить 
личность визуально и по голосу. 

(Начало.  
Продолжение на стр. 8-9)

Nota-BeNe

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ

Нотариальный COVID-опыт  
в масштабах мира и в деталях

Вопросы, которые в этот раз привлекли особое внимание участ-
ников дискуссии, были продиктованы происходящим. Основной 
темой стал обмен информацией о влиянии ограничительных мер 
в связи с распространением коронавирусной инфекции на ор-
ганизацию нотариальной деятельности, а кроме того предпри-
нимаемые государствами и нотариальным сообществом усилия 
по предоставлению доступа к нотариальным услугам граждан, 
находящихся на вынужденной самоизоляции.

В числе прочего зарубежным коллегам было сообщено и об уже 
принятом в нашей стране законе о «цифровом нотариате». В 
соответствии с ним, как известно, с 29 декабря 2020 года рос-
сийские нотариусы смогут совершать целый ряд нотариальных 
действий полностью в электронной форме, то есть удаленно, 
без личной явки обратившегося лица к нотариусу.

Уже традиционная ежегодная встреча нота-
риусов из различных стран состоялась в июне 
в рамках Кронбергского круга. Кронбергский 
круг – это международная неправительственная 
профессиональная нотариальная сеть, одной 
из основных целей которой является оказание 
содействия и помощи членам Круга в случае 
возникновения правовых вопросов, лежащих в 
сфере иностранной юрисдикции. На текущий 
момент в Круг входят 40 человек из 21 стра-
ны мира (Албания, Австрия, Бельгия, Камерун, 
Канада, Франция, Германия, Израиль, Италия, 
Марокко, Нидерланды, Нигерия, Португалия, 
Румыния, Сингапур, Испания, Швеция, Швейца-
рия, Зимбабве, ЮАР), в том числе четыре пред-
ставителя России (из Москвы, Омской области, 
Санкт-Петербурга и Ставропольского края).

Текст Ивана Кашурина, нотариуса Ставропольского городского нотариального округа, кандидата юридических наук, доцента, Юрия Кашурина, нотариуса города Москвы,
кандидата юридических наук. Фото предоставлены авторами. Иллюстрации Евгения Синчинова
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(Окончание.  
Начало на стр. 7)

В свою очередь Министерство 
юстиции Австрии согласилось с по-
добного рода смягчениями, но толь-
ко до конца июня текущего года.

По мнению австрийских нота-
риусов, применение электронных 
технологий на практике оказалось 
более сложным процессом, в ходе 
которого возникают трудности. Как 
выяснилось, 15 дней их вынужденно-
го применения в сложившейся ситу-
ации пандемического кризиса пока-
зали куда больше, чем предыдущие  
15 лет обсуждения возможности их 
применения в нотариате. За столь 
непродолжительный промежуток вре-
мени электронные технологии пока-

зали свою потенциальную необходи-
мость и незаменимость.

Также коллега констатировал, что 
с момента пандемии были закрыты 
границы даже между европейски-
ми странами внутри Евросоюза. 
Это ограничило возможность пере-
мещения граждан. А применение 
электронных технологий, в том чис-
ле электронной подписи, так и не вы-
шло на общеевропейский уровень. 
Таким образом, до сих пор Европа 
является разделенной в плане при-
менения электронных технологий, и 
в ЕС отсутствует необходимое зако-
нодательство в этой сфере.

Переход в онлайн-
пространство диктуют 
реалии жизни

Бельгия,  
Жан-Люк Снаер (г. алькем)  
и Брам Вуилстеке (г. Римст)
С начала марта по 20 апреля теку-

щего года нотариусам Бельгии было 
разрешено совершать только неот-
ложные нотариальные действия. Те 
действия, которые можно было отло-
жить, должны были быть отложены. 
Это продолжалось на протяжении 
шести недель.

С 20 апреля нотариусам разреши-
ли работать вновь, совершая весь 
объем нотариальных действий, пред-
принимая при этом весь комплекс 
мер для защиты себя и своих клиен-
тов от распространения коронави-
русной инфекции.

В то же время от нотариусов по-
требовали оставить их персонал дома 
и организовать работу удаленно. Это 
очень серьезно изменило организа-
цию работы. Пришлось применять 
различные онлайн-платформы как для 
поддержания контакта внутри нотари-
ального офиса, так и для организации 
контакта с клиентами. Для общения 
на этих онлайн-платформах нотариусу 
приходилось предварительно высы-
лать клиенту на почту краткое руко-
водство по их использованию.

Федерация нотариусов Бельгии 
стала инициатором принятия в 
кратчайшие сроки закона, который 
позволил бы клиентам нотариусов 
подписывать нотариальные акты дис-
танционно (при этом стоит иметь в 
виду, что необходимость принятия 
этого законопроекта обсуждалась 
на протяжении последних 10 лет, и 
случившийся пандемический кризис, 
связанный с распространением ко-
ронавирусной инфекции, лишь под-
стегнул к принятию данного законо-
проекта).

Однако, как было замечено, пока 
дистанционно может быть подписана 
стороной и удостоверена нотариу-
сом только доверенность.

Как это работает? Прежде всего 
на онлайн-платформе типа ���EX 

организуется видеоконференция, в 
рамках которой клиенту демонстри-
руется на экране проект доверен-
ности. Нотариус объясняет содержа-
ние документа, отвечает на вопросы 
клиента, после чего уточняет готов-
ность клиента подписать документ. 
Для подписания документа клиент 
должен иметь бельгийское удосто-
верение личности (ID card), которое 
содержит встроенный чип. Клиенту 
необходимо вставить удостоверение 
личности в специальный картридер, 
подключенный к специальной плат-
форме, на которой содержится само 
нотариальное действие (по типу на-
шего еНота). Нотариус после этого 
может увидеть, кто подписывает 
действие. После того как действие 

подписывается стороной, его под-
писывает и сам нотариус, на чем 
процесс удаленного удостоверения 
бельгийского нотариального дей-
ствия завершается.

В то же самое время нотариаль-
ное действие может быть удостове-
рено удаленно в режиме онлайн и 
в случае, если клиентом нотариуса 
является не бельгийский гражданин, 
а, например, гражданин Венгрии, на-
ходящийся в Будапеште. Для этих 
целей венгерскому гражданину не-
обходимо будет ввести заранее по-
лученный специальный ПИН-код для 
подписания со своей стороны нота-
риального акта.

В Бельгии сейчас активно обсуж-
дается вопрос возможности широ-
кого применения для идентификации 
лица электронного приложения для 
смартфонов под названием It’s m� 
(в переводе с английского: «Это я»), 
создаваемого сотовыми оператора-
ми и банками. Предполагается, что в 
скором будущем этот инструмент бу-
дет восприниматься в соответствии 
с директивой Еврокомиссии как 
продвинутая электронная подпись, 
которая может быть принята для 

идентификации лица как банками и 
сотовыми операторами, так и нотари-
усами. При этом обсуждается вопрос 
о возможном доступе к указанной 
платформе граждан стран – участни-
ков ЕС на основании их международ-
ных паспортов.

Коллеги из Бельгии тоже подели-
лись своим отношением к переходу в 
онлайн-пространство. По их мнению, с 
одной стороны, онлайн-удостоверение 
нотариальных действий позволяет из-
бежать совершения необходимых 
дополнительных мероприятий, свя-
занных с легализацией документов, 
проставлением апостилей, и это 
становится очень удобным инстру-
ментом. С другой стороны, у бельгий-
ских коллег сейчас идут серьезные 
дискуссии по вопросу того, на какие 
нотариальные действия, кроме до-
веренностей, можно распространить 
опыт онлайн-удостоверения. При 
этом, как выясняется, у электронных 
нотариальных действий находится 
много противников в самой Федера-
ции нотариусов Бельгии, ведь совер-
шение электронного удостоверения 
действий идет вразрез с аутентичным 
пониманием нотариального действия, 
когда все, что совершается, проис-
ходит под контролем и на глазах у 
нотариуса. Нотариус должен видеть и 
слышать все происходящее, прежде 
чем поставит свою подпись под доку-
ментом, убеждены сторонники этого 
подхода.

Израиль,  
Шломит Дётчер (г. Раанана)
Во время продолжающегося пан-

демического кризиса, связанного с 
распространением коронавирусной 
инфекции, в Израиле наслаждались 
хорошей погодой. Поэтому нотариу-
сы имели возможность просто уста-
новить рабочее место на открытом 
воздухе и таким образом встречать-
ся с клиентами, соблюдая при этом 
необходимые меры предосторожно-
сти, включая ношение масок и соци-
альное дистанцирование.

Большинство органов и учрежде-
ний были закрыты. Суды также рабо-
тали в режиме онлайн, но исключи-
тельно для чрезвычайных случаев.

В то же время в период действия 
карантинных мер нотариусам была 
предоставлена возможность цифро-
вой подписи для таких нотариальных 

действий, как удостоверение дове-
ренности и завещания.

Кроме того, налицо тенденция к 
расширению числа электронных но-
тариальных действий. В настоящее 
время в Израиле ведется работа 
над законодательством, позволяю-
щим подтверждать и нотариально 
удостоверять в режиме онлайн до-
кументы и финансовые договоренно-
сти между супругами.

Канада,  
Француа Форгет (г. Монреаль)  
и Катина Сатклифф (г. Торонто)

В Канаде нотариусы уже доста-
точно давно имеют электронную 
подпись, которую они успешно при-
меняют для целей электронной реги-
страции. Но и здесь есть проблемы. 
Например, у граждан в Квебеке нет 
официальных удостоверений лично-
сти со встроенными чипами и ни у 
кого нет этой электронной подписи.

Есть желание работать 
электронно,  
но нет возможностей

Нидерланды,  
Жерон Бейдженс (г. Тильбург)
В Нидерландах не происходило 

закрытия общественных мест, каких-
либо ведомств и учреждений. Бизнес 
продолжал работать на протяжении 
всего времени. Нотариальные офисы 
также не прекращали работу. Конеч-
но, в период ограничительных мер 
способы организации работы были 
отличны от предыдущих периодов, 
но объем работы оставался тем же. 
Так что с финансовой точки зрения 
никакой негативной динамики не на-
блюдалось.

Для максимально эффективной 
организации работы внутри офиса в 
случае непосредственного контакта 
с носителем коронавирусной инфек-
ции и необходимости в этой связи 
соблюдения режима самоизоляции 
сотрудники офиса были разделены 
на две команды, а график выхода 
на работу установлен через день. 
Один день работали в офисе, один 
день – удаленно из дома. При этом 
офис продолжал функционировать, 
как и раньше, будто ничего и не слу-
чилось.

Как выяснилось, в Нидерландах 
не существует электронного удо-
стоверения нотариальных действий. 
Единственным исключением являет-
ся предоставленная государством 
возможность при крайней необхо-
димости удостоверять завещания по 
видеочату – в случае, если клиент 
слишком болен и нотариус не может 
добраться до него. Если же клиент 
болен, но нотариус мог добраться до 
него, то нотариус не вправе исполь-
зовать видеочат с ним, а должен 
обязательно встретиться.

Как рассказал Жерон, он встречал 
некоторых людей, находясь у двери 
их дома. Общение же при этом про-
исходило через окно. Нотариус разъ-
яснял своим клиентам через стекло 
содержание документа и, если все 
было правильно, вкладывал доку-
менты в почтовый ящик на дверях. 
Клиенты вынимали документы, под-
писывали и возвращали их обратно 
таким же путем.

В Нидерландах можно использо-
вать доверенности в простой пись-
менной форме, поэтому нотариусы 
имеют возможность сбрасывать про-
екты доверенности на адрес элек-
тронной почты своих клиентов, а 
те, в свою очередь, могут подписать 
доверенность у себя дома и пере-
слать ее обратно нотариусу в офис. 
И уже по этой доверенности присут-
ствующее у нотариуса в офисе лицо 
может подписать нотариальное дей-
ствие. Это нотариальное действие 
оказалось одним из приоритетных 
в числе тех, которые совершались в 
период ограничительных мер.

В отношении же остальных дей-
ствий, которые можно было совер-
шить по доверенности, нотариусы 

разъясняли клиентам, что можно 
не приходить в офис. Проекты до-
веренностей направлялись клиентам 
на электронную почту, а те их в до-
машних условиях распечатывали, 
подписывали и пересылали в офис 
нотариуса скан-образы этих дове-
ренностей. А само объяснение и 
разъяснение клиентам нотариально-
го действия происходило с исполь-
зованием электронных программ 
видео-конференц-связи, таких как 
Microsoft ��am или �����. Таким об- ��am или �����. Таким об-��am или �����. Таким об- или �����. Таким об-�����. Таким об-. Таким об-
разом, контакт с клиентами не был 
потерян, а был переведен от встреч 
в офисе в плоскость видеочатов.

Как отметил коллега из Нидер-
ландов, нотариусы этой страны «не 
настолько продвинуты как нотариат 
Франции или России, но они продол-
жали предоставлять необходимый 
сервис для граждан».

Было сказано и о том, что у но-
тариального сообщества Нидерлан-
дов есть большое желание рабо-
тать электронно, однако по факту 
электронные технологии пока не 
очень хорошо работают на террито-
рии этой страны. Так, в настоящий 
момент отсутствует необходимое 
законодательство, позволяющее ис-
пользовать электронную подпись в 
профессиональной деятельности но-
тариуса. Нотариат Нидерландов ра-
ботает над электронной подписью, 
но пока, к сожалению, не работает 
с ней. У нотариусов нет возможности 
подписывать нотариальные действия 
удаленно с использованием ЭЦП, все 
действия подписываются на бумаге в 
офисе.

Швейцария,  
Лоран Бессо (г. Лозанна)

По факту в Швейцарии с марта по 
июль текущего года нотариусы не 
переставали работать. Нотариусы, 
может быть, и хотели остаться дома, 
но государство не дало им такой воз-

Нотариальный COVID-опыт в  масштабах мира и в деталях

Как выяснилось, в Нидерландах не существует электронного 
удостоверения нотариальных действий. Единственным исклю-
чением является предоставленная государством возможность 
при крайней необходимости удостоверять завещания по видео-
чату, в случае, если клиент слишком болен и нотариус не может 
добраться до него. Если же клиент болен, но нотариус мог до-
браться до него, то нотариус не вправе использовать видеочат 
с ним, а должен обязательно встретиться.
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можности. Поэтому коллеги продол-
жали свою работу, но с поправкой 
на соблюдение необходимых мер 
предосторожности, ограничением 
одновременного доступа граждан в 
нотариальную контору.

В зависимости от вида нотари-
ального действия части гражданам 
нотариусы вообще рекомендовали 
не приходить в нотариальную кон-
тору. Например, доверенности по 
швейцарскому законодательству мо-
гут выдаваться гражданами другим 
гражданам в простой письменной 
форме и не требуют нотариального 
удостоверения. Но нотариусы могут 
оказывать помощь в составлении 
проекта доверенности. Поэтому тем 
клиентам, которым в период с марта 
по июль месяц 2020 года требова-

лись доверенности, нотариусы от-
сылали их проекты на электронные 
адреса, чтобы они сами могли их 
распечатать и подписать в домашних 
условиях.

В то же время дистанционное под-
писание нотариальных актов в Швей-
царии не применяется. Применение 
электронной подписи теоретически 
возможно, но на практике очень 
сложно и пока не реализовано. При-
чина в том, что вопрос применения 
ЭЦП требует согласования с каждым 
из 26 кантонов Швейцарии, а у них к 
цифровой подписи свои собственные 
требования, что не позволяет прийти 
к согласию.

ЮаР,  
Фредерика Спангенберг (г. Кеймус)

Влияние пандемии и ограничи-
тельных мер в общем оказали ката-
строфически негативный эффект на 
работу нотариальных офисов. По 
мнению нотариусов ЮАР, потребу-
ются месяцы, если не годы для пол-
ного восстановления от понесенных 
потерь, в том числе финансовых. С  
26 марта по 4 мая 2020 года весь 
бизнес был остановлен и закрыт. 
Были закрыты и нотариальные кон-
торы. Исключение получили только 
продуктовые магазины, аптеки, а 
также различные государствен-
ные службы, такие как полиция и 
им подобные. Нотариусы пытались 
работать удаленно из дома, но это 
сводилось лишь только к подготовке 
проектов каких-либо документов.

В указанный период у нотариусов 
не было возможности очно встре-
чаться с клиентами, совершать но-
тариальные действия и принимать 
оплату. Возобновление работы в 
офисе стало возможным после  
4 мая. Однако вернуться к обычному 
режиму работы, удостоверять сдел-
ки так и не получилось, в виду того, 
что различные муниципальные орга-
ны, суды, почтовые офисы остались 
закрытыми. И открылись они лишь 
только 13 июня 2020 года.

В указанный период на законо-
дательном уровне началось обсуж-
дение вопроса о предоставлении 
возможности нотариусам удосто-
верять аффидевит в режиме видео-
конференц-связи, но пока каких-либо 
законов, позволяющих это делать 
удаленно, так и не принято.

Негатива не было,  
помогли It-технологии

Франция,  
Пьер-Джосеф Кребс (г. Страсбург)

В период с 12 марта по 11 июня 
2020 года нотариальные офисы во 
Франции были закрыты. Большин-
ство бизнес-корпораций и органи-
заций, государственных и муници-
пальных органов, в том числе суды, 
также были закрыты.

Вместе с тем закрытие нотариаль-
ных контор более чем на два месяца 
не оказало негативного влияния на 
деятельность нотариусов, потому 
что практически сразу государство 
разрешило совершать нотариальные 
действия полностью в электроном 
виде, без присутствия сторон в офи-
се нотариуса. В начале 2020 года все 
нотариусы Франции были подключены 
к электронным средствам коммуника-
ции. Поэтому в указанный период у 
нотариусов появилась возможность 
даже удостоверять сделки!

Коммуникация нотариуса и кли-
ента происходит через безопасную 
электронную платформу, которая по-
зволяет идентифицировать клиента 

через сравнение трех текущих изо-
бражений клиента с его изображени-
ем на удостоверении личности. Это 
позволяет определить, что нотариус 
имеет взаимодействие с конкрет-
ным, правильным лицом. После того 
как произошло установление лично-
сти каждой из сторон, нотариус за-
читывает содержание сделки и сразу 
за этим стороны должны подписать 
электронной подписью данную сдел-
ку. Причем платформа дает воз-
можность нотариусу предоставить 
своему клиенту разовый сертификат 
электронной подписи для подписания 
сделки. Так что клиенту не требуется 
иметь электронную подпись заранее.

При всем этом однако было заме-
чено и то, что удостоверение сделок 
в электронном виде, к сожалению, 

происходило не так легко и не так 
просто, как если бы стороны присут-
ствовали в офисе нотариуса. Сред-
няя продолжительность подписания 
сделки во Франции при очном при-
сутствии сторон в офисе нотариуса 
составляет от 30 минут до 1 часа. 
Электронное подписание через ком-
муникацию всех сторон при помощи 
компьютера в среднем занимало от 
3 до 4 часов. Это время складыва-
лось из-за проблем с подключением, 
необходимостью объяснения про-
цедуры подключения и так далее. 
Другими словами, хорошо, что есть 
возможность удостоверять нотари-
альные действия, в том числе и сдел-
ки, но плохо, что все происходит с 
большими временными затратами.

Объединиться электронно 
и не забывать  
о своей миссии

Последние события текущего года, 
связанные с применением ограни-
чительных мер для профилактики 
распространения коронавирусной 
инфекции, показали необходимость 
повышения эффективности и каче-
ства оказываемых гражданам услуг, 
а также активного использования 
современных цифровых технологий 
в работе как государственных орга-
нов, так и бизнеса. Жизнь переста-
ла быть прежней, весь мир встал на 
путь всеобщей цифровизации.

В Европе, в частности, назрела 
необходимость разработки соответ-
ствующей материально-технической 
и законодательной базы для созда-
ния общеевропейской электронной 
подписи. Налицо факт, что австрий-
ская электронная подпись не при-
нимается ни в Бельгии, ни в других 
странах Европы, а бельгийская, в 
свою очередь, не принимается ни в 
Австрии, ни где-либо еще. И эта об-
щая тенденция наблюдается по всем 
европейским странам.

В то же самое время, как мы видим 
из приведенных примеров, нотариат 
во многих странах Европы и мира 
(Канада, ЮАР, Израиль, Нидерланды) 
не имеет необходимой законодатель-
ной и материально-технической базы 
для применения в своей профессио-
нальной деятельности электронной 
цифровой подписи и дистанционного 
удостоверения нотариальных дей-
ствий.

Мы не можем остановить дальней-
шее развитие электронных техноло-
гий. И в рамках эволюционного про-
цесса, связанного с постепенным, 
но неминуемым переходом на «циф-
ровые рельсы», слышны мнения, что 
имея такие «замечательные» новые 
инструменты, как электронная под-
пись, удостоверение личности со 
встроенным в него чипом, общество 
перестанет нуждаться в нотариусе.

Действительно, если у каждого 
будет удостоверение личности (ID) 
со встроенным чипом, человек смо-
жет подключаться онлайн к соответ-
ствующим удаленным ресурсам, на-
пример, Единому государственному 
реестру недвижимости, и подписы-
вать необходимые документы, будь 
то договор купли-продажи или заяв-
ление, используя свою электронную 
подпись. Зачем же тогда нотариус?

Дело в том, что значимость нота-
риата в эру электронных техноло-
гий – это не только проверка лич-
ности. Действительно, технически 

сделать это будет несложно. Но 
ведь и сейчас законодательно раз-
решено подписывать ряд докумен-

тов, в том числе сделок, в простой 
письменной форме, без участия 
нотариуса. Так что, по сути, в этом 
плане мало что изменится: лишь 
станет шире круг возможностей. 
Но это не говорит о том, что подоб-
ного рода технологические дости-
жения непременно заменят собой 
те функции, которые возложены на 
нотариуса. Государство и общество 

видят положительный эффект от 
присутствия нотариуса в наиболее 
чувствительных правоотношениях, 
там, где могут быть злоупотребле-
ния, искажения информации и где 
требуется дополнительная защита и 
гарантия соблюдения прав сторон – 
это и корпоративные отношения, и 
правоотношения с участием несо-
вершеннолетних граждан.

Вот почему нам ни в коем случае 
нельзя забывать самим и необходи-
мо постоянно напоминать и доносить 
до общества то, чем нотариат зани-
мается каждый день, что является 
краеугольным камнем нашей про-
фессиональной деятельности. Речь 
идет о важнейшей функции нота-
риуса, которая заключается в том, 
чтобы давать советы гражданам и 
защищать их права и интересы.

Люди не всегда могут самостоя-
тельно разобраться во всех юриди-
ческих тонкостях и вопросах, свя-
занных с гражданскими и семейными 
правоотношениями. И в своей еже-
дневной работе мы видим, что чело-
век часто до конца не понимает, что 
за документ он подписывает, пока 
ему не будут разъяснени и объясне-
ны содержание и последствия совер-
шаемого действия. Таким образом, 
одной из наших главных задач была 
и остается даже в период глобаль-
ной, всеобщей цифровизации с при-
сущими нотариату компетентностью 
и скрупулезностью, верностью бук-
ве закона консультировать людей, 
тем самым обеспечивая одну из го-

сударственных функций, связанную 
с защитой их прав и законных инте-
ресов.

Очень важно нотариату быть в 
строю в период подобного рода испы-
таний и кризисных моментов для всего 
общества, связанных с пандемией, на-
хождением на режиме самоизоляции 
и ограничением контактов граждан 
друг с другом. Нотариат должен про-
должать играть свою партию, реаги-
ровать на изменяющуюся ситуацию, 
встраиваться в трансформирующуюся 
систему окружающего нас мира. Мы 
должны показать государству и обще-
ству свою готовность и способность 
работать в онлайн-формате, а также и 
то, что мы действительно хотим делать 
это, а не то, что нас принуждают к это-
му те или иные обстоятельства. Это 
даст нам возможность еще в большей 
мере продемонстрировать значимость 
нотариальной профессии для обще-
ства.

И самое главное. У российского 
нотариата есть необходимый потен-
циал оставаться одним из локомоти-
вов, лидером и положительным при-
мером среди многих организаций, 
общественных институтов и государ-
ственных органов в вопросе интегра-
ции и промышленной эксплуатации 
цифровых технологий.

У нашего нотариального сообще-
ства в Фонде цифровых инноваций 
и информационных технологий со-
брались талантливые люди, настоя-
щие профессионалы своего дела, 
готовые решать задачи любого мас-
штаба и калибра. Главное для них – 
видеть текущие цели и задачи. Так 
вот, таким условным техническим 
заданием, основываясь на передо-
вом опыте зарубежных коллег, мож-
но было бы предложить следующие 
перспективные направления раз-
вития, которые еще более интегри-
руют российский нотариат в сферу 
цифрового развития. Это, во-первых, 
то, что установление личности наших 
клиентов мы не должны отдавать в 
ведение каких-либо сторонних орга-
низаций (как в Австрии или Бельгии). 
Установление личности должно про-
водиться программными средствами 
самого нотариата. И, во-вторых, по 
опыту нотариата Франции необхо-
димо проработать возможность вы-
дачи нотариусами своим клиентам 
сертификата электронной подписи 
для подписания нотариального дей-
ствия, удостоверяемого в электрон-
ной форме. 

В австрии вот уже 15 лет существует законодательство, необ-
ходимое для использования электронной подписи. Безуслов-
но, австрийские нотариусы могут совершать нотариальные 
действия в электронном формате, однако по факту никто этой 
возможностью не пользовался. Происходило так из-за того, что 
применение электронной подписи в соответствии с законода-
тельством по ряду причин очень неудобно, и нотариусу всегда 
намного проще принять человека у себя в офисе: проверить его 
личность и там же предложить подписать нотариальный акт.

Коллеги из Бельгии тоже поделились своим отношением к пере-
ходу в онлайн-пространство. По их мнению, с одной стороны, 
онлайн-удостоверение нотариальных действий позволяет избе-
жать совершения необходимых дополнительных мероприятий, 
связанных с легализацией документов, проставлением апости-
лей, и это становится очень удобным инструментом. С другой 
стороны, у бельгийских коллег сейчас идут серьезные дискуссии 
по вопросу того, на какие нотариальные действия, кроме дове-
ренностей, можно распространить опыт онлайн-удостоверения.



июль – сентябрь 202041№10 НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ

Деревья жизни –  
в память о Победе

ДОБРОЕ ДЕЛО

Текст Елены Гончаровой.    Фото Виктора Нестеренко

Краевая столица растет и развива-
ется. Строятся кварталы, сдаются в 
эксплуатацию многоэтажные дома – 
живи да радуйся! Конечно, хочется 
чтобы приносило удовольствие не 
только новое комфортное жилье, но 
и вид из окна радовал, и территория 
около дома.

Но если это не так, если вообще 
все как-то сразу не задалось? Как, 
например, у жильцов дома по улице 
Серова, 482а. Мало того, что ново-
стройка оказалась проблемной и 
«счастливые» владельцы будущих 

квартир вдруг поняли, что они обма-
нутые дольщики. Долго и нелегко при 
помощи городских властей возвраща-
ли себе люди возможность справить 
новоселье. Мелочью на этом фоне 
казалось то, что территория рядом с 
домом – пустырь, на котором ничего 
не растет. Но спустя два года этот во-
прос стал насущным…

– Так хочется, глядя из окна квар-
тиры или выходя из подъезда, видеть 
характерную для нашего города 
зелень, а не городские джунгли из 

многоэтажек. Хочется постоять в 
тени дерева, слушая, как птицы поют 
в его ветвях, – говорит старшая по 
дому Наталья Гикалова. – Наконец, 
хочется, чтобы наши дети и внуки 
могли дышать чистым воздухом, лю-
били природу, были счастливыми, 
играя в своем дворе, гуляя рядом с 
домом.

«Чистую природу – детям!»

Этот девиз задал тон и направле-
ние акции, которую уже четвертый 

год подряд проводит нотариальная 
палата Ставропольского края. Ее 
инициатором и главной движущей 
силой стал Совет молодых нотариу-
сов Ставрополья, а участниками – не 
только нотариусы, но и ветераны но-
тариата НПСК, члены их семей.

– Если в предыдущие годы мои 
коллеги дружно и организованно 
очищали от мусора лесные масси-
вы как вокруг краевого центра, так 
и в нем, то в этот раз наша акция 
приобрела несколько иной фор-

мат, – говорит президент НПСК Ни-
колай Кашурин. – В честь 75-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне было решено посадить дере-
вья. Наши предшественники – отцы, 
деды, прадеды – не жалели своих 
жизней во имя того, чтобы жили 
мы. В память об их подвигах и геро-
изме будут шуметь кроны деревьев, 
которые вырастут и помогут озеле-
нить новые жилые массивы краево-
го центра.

Надо добавить, акция была запла-
нирована и подготовлена молодыми 
нотариусами еще в преддверии Дня 
Победы, но по объективным причи-
нам стала возможной только сейчас. 
Для посадки на участок в 204-м квар-
тале города Ставрополя около уже 
упомянутого дома по улице Серова 
и дома по улице Чехова, 73, были 
подобраны три десятка саженцев, 
причем редких, нехарактерных для 
наших мест пород.

– Нами неспроста были выбраны 
такие довольно экзотические для 
города Ставрополя виды, как гинкго 
двулопастный, кедр гималайский, 
магнолия кобус, бархат амурский и 
другие, – рассказывает координатор 
проекта, член СМН НПСК, нотариус 
по Ставропольскому городскому 
нотариальному округу Константин 
Ващенко. – Обстоятельства сло-
жились так, что мы познакомились 
с активистом-экологом Павлом 
Богдановым, который занимается 
выращиванием и селекцией моро-
зоусточивых и адаптированных к 
нашим засушливым климатическим 
условиям редких пород деревьев и 
с готовностью откликнулся подо-
брать нам посадочный материал. 
Очень хочется порадовать жителей 
района, удивить необычными рас-
тениями под окнами, когда через 
время во дворе будет возвышаться 
кедр гималайский или такое уни-
кальное растение, как гинкго.

Пустырь? аллея!
И вот день акции наступил. Сол-

нечный, июльский. Одетые в специ-
альную униформу, экипированные 
лопатами и ведрами, рейками для 
ограждения саженцев и прочим ин-
вентарем, нотариусы, сотрудники 
аппарата НПСК и нотариальных кон-
тор края собрались на том самом 
пустыре у дома на улице Серова. 
Земля под ногами, в которой пред-
усмотрительно уже были подготов-
лены лунки для посадки деревьев, 
вызывала большие сомнения, что 
работа будет не напрасной: бетон 
и строительный мусор здесь пере-
межались с остатками сухой каме-
нистой почвы.

«А можно ли здесь вообще сажать 
деревья?», «Приживутся ли они?» – 
раздавались вопросы.

Всех успокоил Павел Богданов. 
Оказывается, это под его руковод-
ством были выбраны и подготовле-
ны участки под посадку: тревога 

об укоренении деревьев сошла на 
нет после того, как бульдозер, ко-
павший лунки, под слоем камней и 
бетона нашел-таки хорошую почву, 
из которой корни саженцев и будут 
получать питание.

После вводной лекции и объяснений 
специалиста нотариусы разбились по 
парам и приступили к работе. Работа 
на самом деле кипела: пока одни под-
сыпали в лунки приготовленный черно-
зем, другие вспарывали упаковки, в 
которых находились корни деревьев в 
земляном коме, устанавливали сажен-
цы в лунки, третьи несли воду, охотно 
предоставленную старшей дома, чет-
вертые вкапывали рядом с деревцами 
колышки, укрепляя стволы… Озеле-
нив первый участок, коллеги установи-
ли на нем табличку с надписью, кем и в 
честь чего посажена эта аллея, а так-
же таблички с названиями деревьев.

– Так приятно, что рядом с на-
шей аллеей находится детский сад 
и дети, выходя из его ворот, теперь 
будут видеть красивые деревца, а не 
печальный пустырь, – сказала вице-
президент НПСК, член правления 
НПСК, нотариус по Ставропольскому 
городскому нотариальному округу 
Наталья Фатина.

И зашумят кедры  
на Ставрополье

На втором участке деревья, в чис-
ле которых были каштаны, несколько 
гинкго, магнолии, культурные рябины 

Красив Ставрополь! Кто бы и откуда сюда ни приехал, пройдясь по его улочкам и площадям, скверам и паркам, обязательно полу-
чит приятные впечатления. А спроси, что понравилось, не скрывая самых добрых эмоций, скажет о том, какой наш город зеленый, 
ухоженный, удобный для жизни, благоустроенный с душой, для людей.
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со съедобными крупными плодами и 
другие, посадили под окнами дома 
и вокруг спортивной площадки. Ве-
село, бодро, с самыми положитель-
ными эмоциями работалось нотариу-
сам.

– Какое хорошее сочетание физи-
ческой активности и доброго дела, – 
улыбнулась член правления НПСК, 
заместитель председателя Совета 
молодых нотариусов Ставрополья, 
нотариус по Ставропольскому город-
скому нотариальному округу Татьяна 
Соболева.

И вот, все готово. Хотя что такое 
пять часов труда в коллективе и по-
следующее долгое и непростое вре-
мя укоренения дерева: полив, уход, 
подкормка. Этим всем обещал зани-
маться Павел Богданов.

– Посадить – это еще не вырас-
тить, безусловно, – подтвердил он. – 
Но самый главный шаг сделан сегод-
ня, и растения, так долго ожидавшие 
посадки, наконец-то ее дождались. 
Мы высаживали все по специальной 
схеме, с учетом особенностей каж-
дого растения, и теперь надо помочь 
деревьям вырасти.

«…И зашумят кедры на Ставропо-
лье!» – сказал кто-то из детей участ-
ников акции, которые были не менее 
дружно вовлечены в эту работу.

– А что, и кедры тоже, вот наш, 
гималайский еще с возраста семени 
заранее подготавливался к ставро-
польскому засушливому климату. А 
теплолюбивый гинкго и рябины за-
калялись, и потом росли на улице. 
Сейчас им по 3-4 года, а ведь гинк-

го, например, может жить порядка 
1000 лет. Он был в свое время на-
зван Чарльзом Дарвином «живым 
ископаемым», поскольку существу-
ет на Земле уже 300 миллионов лет 
и не относится ни к одному из ви-
дов растений, существующих в на-
стоящее время, – пояснил Павел. – 
Деревца окрепнут, их надо просто 
не бросать, и все получится.

Дыхание города –  
своими руками

Впечатлений и мыслей у участни-
ков акции много.

«Сажая молодые деревца, мы со-
прикоснулись с землей, своими 
руками воссоединили жизнь с ее 
источником, почувствовали, что все 
существа, независимо от их слож-
ности, дышат, тянутся к солнечному 
свету, а главное – органично суще-
ствуют, помогая друг другу», – при-
знается нотариус города Ставрополя 
Константин Ващенко.

«В проводимых нотариальным 
сообществом проектах мне очень 
дорого чувство единства коллег в 
стремлении принести пользу людям. 
Прошедшая акция не была исключе-
нием. Запомнилось многое: радость 
встречи и общего дела, ответствен-
ность, с которой каждый отнесся 
к делу, которое для многих было в 
новинку», – добавляет нотариус по 
Шпаковскому районному нотари-
альному округу Диана Цупило.

«Хорошо, что мы провели эту дав-
но ожидаемую акцию. Пусть деревья 
укореняются, зеленеют и радуют 
жильцов этих домов и их детей», – 
замечает нотариус Советского го-
родского нотариального округа Ми-
хаил Курякин.

«Усталости – ноль, несмотря на 
зной и несколько часов работы, чув-
ствую прилив сил и бодрости. Полез-
ная и важная акция, которую можно 
продолжать в других городах и райо-
нах края», – считает нотариус Геор-
гиевского городского нотариального 
округа Артем Аршинов.

«Кто не знает о пользе деревьев 
в очистке воздуха от грязи и пыли?! 
Прошедший день дал возможность 
увеличить количество «зеленых 
стражей» в краевом центре. С удо-
вольствием и интересом посадкой 
деревьев занимались люди, чьей 
профессиональной прерогативой яв-
ляется защита прав и законных инте-
ресов граждан. Опуская маленькое и 

пока беззащитное деревце в лунку, 
мы представляли, как годы спустя 
здесь будут шелестеть и дарить чи-
стый воздух и прохладу взрослые 
крепкие деревья. Все мы знаем по-
словицу про то, что каждый человек 

должен посадить дерево. И не одно. 
Пусть наша акция будет первым ша-
гом в череде себе подобных», – го-
ворит нотариус Шпаковского район-
ного нотариального округа Любовь 
Подъячева. 

В этот раз уборкой был охвачен 
участок в 15 соток, как представ-
ляется, излюбленное место отдыха 
и пикников ставропольцев. Тер-
ритория была усеяна мусором «в 
ассортименте», оставшимся после 
приема пищи и напитков: пласти-
ковыми и стеклянными бутылками, 
упаковками из-под конфет, сигарет, 
чипсов, пластиковыми стаканчиками 
и крышками. Видимо, далеко не все 
люди, устроив себе пикник на све-
жем воздухе, позаботились убрать 
за собой мусор. Так со временем 
живописные места леса утрачивали 
свою первозданность, превращаясь 
в мини-свалки.

– Замечали, что многие люди лю-
бят говорить «мой лес» или «наш 
лес», но вот почему-то про мусор 
говорят «чужой», хотя он давно по 
факту стал общим: в мировых мас-
штабах угрожает экологии, а по ме-
сту жительства или отдыха попросту 
расстраивает и даже раздражает лю-
бого нормального человека. Но что 
сетовать или злиться, ведь собрать 
пару банок – это простое, минутное 

дело, которое под силу абсолютно 
каждому, – говорит один из участ-
ников уборки, нотариус Невинно-
мысского городского нотариального 
округа, член Совета молодых нота-
риусов НПСК Евгений Савушкин.

В это время Евгений с коллегами 
один за другим заполняют мусором 
специально приготовленные мешки. 
Тот, кто участвует в подобной акции 
не впервые, уже не удивляется, что 
практически не сходя с места порой 
можно «укомплектовать» половину, а 
то и полный мешок!..

Мы привлекаем к нашей работе 
внимание проходящих мимо, прогу-
ливающихся по лесу горожан. Не-
однократно слышим в свой адрес 
слова поддержки, солидарности.

– Берегите природу, разделяйте от-
ветственность за будущие поколения 
и старайтесь, чтобы после каждой 
вашей прогулки лес становился хоть 
чуточку чище, чем он был до этого, – 
обращается к горожанам нотариус 
Петровского городского нотариаль-
ного округа, член СМН НПСК Елена 
Кацай. – Вместе мы все сможем!

И я уверен, что сможем. Не вдруг и 
не сразу. Но постепенно и системно, 
шаг за шагом, акция за акцией, смо-
жем подать пример другим людям. И 

они будут внимательнее, бережнее к 
природе и ее чистоте, тоже соберутся 
и очистят зеленый уголок под окна-
ми своего дома или лесную поляну и 

вдохновят, вовлекут в это доброе дело 
все больше и больше сограждан. Ко-
нечно, заметный эффект наступит не 
сразу, но он обязательно будет.

Мы уже три года очищаем от мусо-
ра леса Ставрополья. Нередко берем 
с собой детей: пусть смотрят, учатся 
отношению к природе. Глядишь, лет 
через десять-двадцать и сами будут 
делать так же, а потом и своим де-
тям объяснят. Так и наладится все, 
через пару поколений…

Участниками субботника было 
собрано и доставлено до точки вы-
воза 25 мешков мусора. Поработали 
слаженно и дружно, на оставшиеся 
выходные хватит запаса энергии и 
хорошего настроения.

Нотариат Ставрополья регулярно 
убирает зеленые массивы, демон-
стрируя и пропагандируя тему эколо-
гической бережливости. Чем шире 
такое отношение распространится, 
тем больше неравнодушных ставро-
польчан приобщится к этому делу. 
Пусть это будет общепринятым пра-
вилом: побывал на природе – забери 
с собой мусор. 

БЕРЕЧь И СОхРаНЯТь

«Наш лес» – это лес без мусора
Очередной субботник провели в Таманском лесу города Ставрополя экологические активисты нотариального сообщества Ставро-
полья, члены Совета молодых нотариусов краевой нотариальной палаты. Традиционный девиз акции: «Чистую природу – детям!» 
сплотил их в стремлении очистить масштабный и весьма замусоренный участок лесного массива.

Текст Константина Ващенко, нотариуса Ставропольского городского нотариального округа, члена Совета молодых нотариусов НПСК, члена Школы журналистики НПСК.   Фото Дмитрия Москвитина
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А нотариусы Ставропольского 
края помогают первоклашкам под-
готовиться к новому для них периоду 
жизни: приобретают необходимые 
канцелярские товары, мебель в клас-
сы, спортивный инвентарь, организу-
ют праздничные сладкие столы, ис-
полняют заветные детские желания. 
И особенное внимание проявляется 
к особенным детям, которые не мо-
гут отправиться в школу и «грызть 
гранит науки» наравне со своими 
сверстниками. В основном это про-
исходит не из-за трудностей в освое-
нии образовательных программ, а 
из-за сложностей социальной адап-
тации таких деток.

Вот и в этом сентябре нотариусы 
города Кисловодска и их коллеги, 
члены Совета молодых нотариусов 
Ставрополья, решили оказать по-
мощь детям-инвалидам, детям с огра-
ниченными возможностями здоровья 
и нуждающимся семьям кисловод-
ского инклюзивного центра «ЧУДО-

ДЕТИ». В его стенах при поддержке 
профессионалов, внимательных и 
чутких педагогов, психологов, ре-
бята учатся познавать окружающий 
мир, общаться друг с другом. Здесь 
же для детей организуют культур-
ные мероприятия, проводят инди-
видуальную и групповую реабили-
тацию, обучающие мастер-классы. 
Особенно счастливые дни для цен-
тра те, когда находятся люди, же-
лающие помочь, ведь «ЧУДО-ДЕТИ» 
существуют только за счет пожерт-
вований неравнодушных сограждан 
(руководство и педагоги центра на-
зывают таковых не иначе как вол-
шебниками).

Нотариусы тоже исполнили одну 
детскую мечту – подарили центру 
средства для приобретения росто-
вой куклы, которая сделает веселее 
детские праздники и дни рождения. 
Куклу не стали покупать сами, пре-
доставили ребятам коллективно вы-
брать любимый сказочный персонаж 

(пока его нет, центру предоставляет 
таких кукол одна городская органи-
зация). Принесли с собой и еще один 
подарок – для здоровья и повышения 
детского иммунитета – аппарат для 
приготовления кислородных коктей-
лей. Директор центра «ЧУДО-ДЕТИ» 
Ева Манчук, встречая делегацию от 
нотариата Ставрополья, пригласила 
посетить занятие, которое было в 
разгаре.

– Проходите к нам на мастер-класс, 
увидите, как дети вам обрадуются, – 
улыбнулась Ева Федоровна. – К тому 
же у нашей Анечки сегодня день 
рождения.

Мы вошли, стараясь не отвлекать 
детей, увлеченно чем-то занятых. 
Оказалось, они мастерили поделки 
из пластилина. Большинство ребят, 
едва обратив на нас внимание, скру-
пулезно продолжали собирать части 
своих пластилиновых картинок. Но 
несколько детей, а в их числе и име-
нинница Аня, захотели показать свое 
творчество. А когда неожиданно в 
кабинет зашел Микки-Маус и начал 
поздравлять Аню с днем рождения, 
оживились все. Дети были в вос-
торге: обнимали его, обращались к 
нему с вопросами, улыбались и ра-
довались.

Безусловно, ребятам с особенно-
стями развития необходимы специ-
альные условия для обучения: адап-
тированные общеобразовательные 
программы, специальные учебные 
пособия, технические средства обу-
чения, проведение коррекционных 
занятий. В идеале все это должно 
предоставляться общеобразователь-
ными организациями, однако далеко 

не в каждой школе есть возможность 
организовать инклюзивную форму об-
разования и далеко не все родители 
особенных детей решаются отдать их 
в такую школу. Таким детям требует-
ся повышенное внимание. Примут ли 
их одноклассники? Сможет ли учи-
тель уделять достаточно времени и 
быстро реагировать на потребности 
ребенка? Ведь детей в классе много.

Поэтому хорошо, что у родителей 
есть возможность приводить своих 
детей сюда, в инклюзивный центр, 
где они могут играть, обучаться, по-
степенно развивать навыки комму-
никации. Ребятам нужна искренняя 
поддержка и дружба без акцента 
на их особенности. Несмотря на не-
большие размеры площади и скром-
ную обстановку (в центре всего три 
комнаты с минимальным набором 
мебели и спортивного инвентаря), 
дети здесь счастливы, находятся в 
комфортной для себя среде.

– А на следующий праздник к нам 
уже придет наш собственный сказоч-
ный персонаж, – сказала директор 
центра. – Какой – увидите, ведь мы 
его выберем сообща, и позовем на-
ших друзей – нотариусов. 

– За три месяца каникул чем только 
мы не занимались, чего только не при-
думывали для того, чтобы развлечь и 
повеселить ребят, – говорит директор 
Ставропольского дошкольного дет-
ского дома № 9, Почетный работник 
общего образования РФ Елена По-
бейпеч. – И КВН проводили, и кон-
курс рисунков, квесты, фокусы, спор-
тивные соревнования и прочее. Так и 
прошло лето: непривычно локально, 
но позитивно. Дети набрались новых 
сил перед очередным годом учебы.

Хотя детский дом и называется до-
школьным, школьников в нем сейчас 
больше, чем дошколят.

– Подрастают наши воспитанники. 
Те, кто вчера были совсем малыша-
ми, сегодня уже готовятся к школе, 
как семилетний Ибрагим, например. А 
Сережа у нас вообще первоклассник, 
для него 1 сентября – незабываемый и 
особый день, – улыбается заместитель 
директора по учебно-воспитательной 
работе Анатолий Арясов.

Таким, ярким и праздничным, и по-
лучился День знаний для ребят в этих 
стенах. С утра отзвенели первые 
школьные звонки, прошли линейки, 
классные часы и уроки в школах. А 
когда дети вернулись назад, их ждал 
сюрприз!

ОТ ДУШИ

Чудо-дети в чудо-центре
«Буквы разные писать тонким перышком в тетрадь… Вычитать и умножать, малышей не обижать учат в школе, учат в 
школе, учат в школе...» – слова этой детской песенки Михаила Пляцковского давно стали музыкальной инструкцией для 
дошколят. Из года в год она звучит на школьных линейках. Из нее мальчишки и девчонки, приходя в первый класс, узнают, 
что ждет их впереди, и доверчиво шагают по дороге знаний.

Текст Людмилы Кузнецовой, нотариуса Кисловодского городского нотариального округа, члена Совета молодых нотариусов НПСК,  
члена Школы журналистики НПСК. Фото предоставлены автором

«Будем учиться на отлично и удивим вас успехами!»
Текст анастасии Федоровой.   Фото предоставлены Еленой Побейпеч

Как быстро заканчивается все хорошее. Вот и лето 
прошло незаметно и скоро. Было оно необычным, 
со своим колоритом в виде мер безопасности и 
ограничений, связанных с противодействием рас-
пространению новой коронавирусной инфекции. 
Это сполна почувствовали дети, особенно ребята 
из детских домов и других социальных учреждений, 
чей летний отдых, увы, получился строго выверен-
ным и ограниченным территориально.
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Текст Миланы афанасьевой.   Фото предоставлены администрацией детского дома № 35 г. Ессентуки

Волнующее время – начало сентября, и ясно почему. Деятельная и бурная учеба начинается у детворы, столько планов и 
надежд, стремлений и идей: надо все воплотить, все успеть! 

Первый шаг во взрослую жизнь 
сделан не в одиночку

И пока дети совершают очередной шаг по 
дороге взросления, переживающие за них 
взрослые стараются облегчить их быт, помочь 
иметь под рукой все, что необходимо. Это ка-
сается не только учебных принадлежностей, 
а в некоторых случаях и многих других пред-
метов, от которых зависит обустроенность 
жизни учащегося. Именно об этом ежегодно 
думают нотариусы Ставрополья, члены Сове-
та молодых нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края, когда в опекаемом ими 
детском доме № 35 для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, города 
Ессентуки выпускники-девятиклассники посту-
пают в колледжи и училища, совершают пере-
ход на новый жизненный этап.

– Нам всегда очень важно поддержать та-
ких ребят, ведь для налаживания жизни на 
новом месте им потребуется немало того, без 
чего просто не обойтись: от посуды и кухон-
ных принадлежностей до постельного белья и 
полотенец, хозяйственных товаров, одежды, 
обуви и прочего, – говорит нотариус Ессен-
тукского городского нотариального округа, 
председатель Совета молодых нотариусов 
Ставрополья Анна Мандрыко. – Ежегодно вы-
пускников в детском доме было по несколько 
человек, и в этом году из него выпорхнули во-
семь девятиклассников!

Молодые нотариусы решили объединить 
силы и собрать для выпускников максимум не-
обходимого. С этими мальчишками и девчонка-
ми был пройден большой отрезок пути: столько 
совместных встреч, веселых и запоминающих-
ся моментов в памяти – от новогодних праздни-

ков, в канун которых дети писали письма Деду 
Морозу, и как по волшебству, все их просьбы и 
желания исполнялись, до спортивных состяза-
ний по картингу, пулевой стрельбе и стрельбе 
из лука и прочего.

– Мы знакомы с этими ребятами долгие годы, 
с самого раннего их детства, и вот они уже не 
школьники, а учащиеся колледжей, училищ. 
Молодежь, которая выбрала свой жизненный 
путь, начинает осваивать азы будущей про-
фессии, – улыбается Анна Владимировна и с 
гордостью рассказывает о достижениях детей. 
Так, например, Данил Соколов, который всегда 
отличался хорошей учебой и спортивной вы-
правкой, поступил в Волгоградский кадетский 
корпус Следственного комитета Российской 
Федерации имени Ф.Ф. Слипченко, осталь-
ные выпускники стали учащимися колледжей 
в городах Пятигорске, Георгиевске, в селе 
Александровском. В последний, кстати, по-
ступила Ксения Иванова, очень старательная 
и ответственная девочка, настоящая умелица, 
которая решила осваивать профессию повара-
кондитера.

Молодые нотариусы признаются, конечно, 
грустно расставаться с детьми, которые были 
рядом во всех общих праздниках и затеях, 
являлись первыми помощниками в их органи-
зации. Но жизнь не стоит на месте, и верит-
ся, что общие добрые воспоминания и тепло, 
которое остается в душе, а также внимание к 
выпускникам, неизменно и навсегда будут той 
прочной нитью, которая не даст прерваться 
общению. 

P.S.
Счастливые и слегка взволнован-

ные, принимали выпускники подарки 
от старших товарищей, – нотариусов. 
а несколько дней спустя в адрес пре-
зидента нотариальной палаты Став-
ропольского края Николая Кашурина 
поступило Благодарственное письмо 
от администрации детского дома, в 
котором его директор, Татьяна Ма-
хотлова, выразила сердечную при-
знательность за оказанную благотво-
рительную помощь, неравнодушие к 
судьбам детей-сирот, воспитанников 
детского дома.

Молодые нотариусы решили объеди-
нить силы и собрать для выпуск-
ников максимум необходимого. С 
этими мальчишками и девчонками 
был пройден большой отрезок пути: 
столько совместных встреч, веселых 
и запоминающихся моментов в памя-
ти – от новогодних праздников, в ка-
нун которых дети писали письма Деду 
Морозу, и как по волшебству, все их 
просьбы и желания исполнялись, до 
спортивных состязаний по картингу, 
пулевой стрельбе и стрельбе из лука 
и прочего.

БыТь РЯДОМ

В украшенной столовой звучит 
веселая музыка. Заходишь туда и ви-
дишь столько сладостей и лакомств, 
что глаза разбегаются!

«У нас сегодня настоящий пир!», 
«Ура! Лимонад!!!», «А мне можно эти 
конфеты, они мои любимые!», «Да, 
и мои, это же «Птичье молоко»!», «А 
мармеладки еще, смотрите, разноц-
ветные. Обожаю их!»...

Детским восклицаниям не счесть 
числа. Хочется попробовать все, и, 
конечно, разделить добрые эмоции 
и чувства со взрослыми, которые 
рядом, – с сотрудниками и руковод-
ством детского дома.

Директор поздравляет шагающих 
в новый учебный год школьников, 
желает им успехов в учебе и новых 

знаний и поясняет: это сладкое тор-
жественное поздравление пригото-
вили закадычные друзья ребят – но-
тариусы Ставрополья.

– Из года в год они – наши помощ-
ники, рядом в будни и праздники, – 
поясняет Елена Побейпеч.

Ребятам и не надо пояснять, ведь 
накануне они принимали от нотариу-
сов и ветеранов нотариата, членов 
Совета молодых нотариусов нотари-
альной палаты Ставрополья подарки 
в коробках, фотографировались во 
дворе с разноцветными шарами и 
спрашивали, что прячется под упа-
ковкой? А прятался там праздничный 
сладкий стол от тех, кого мальчишки 
и девчонки давно знают, кто никогда 
не забывает о них.

– Так хочется, чтобы переход из 
лета в осень для детей не был груст-
ным, чтобы смену летнего отдыха на 
учебные нагрузки они воспринимали 
с радостью, чувствуя интерес и тягу 
к учебе, – говорит нотариус Ставро-
польского городского нотариального 
округа Наталия Мухортова.

Наталия Алексеевна – коорди-
натор этой сентябрьской акции, 
помочь в организации которой от-
кликнулись десятки ее коллег. И все 
получилось!

– Очень приятно и трогательно 
было хотя бы ненадолго и на пло-
щадке возле детского дома, но 

встретиться с ребятами, – добавля-
ет нотариус Ставропольского город-
ского нотариального округа, член 
Совета молодых нотариусов НПСК 
Константин Ващенко. – Особой была 
радость детей, когда мы отмечали 
то, как они выросли и повзрослели. 
А насколько искренне и отзывчиво 
реагировали они на наши пожела-
ния учиться на отлично, обещали 
удивить нас в следующую встречу 
своими успехами и достижениями, 
спеть новые песни, показать танце-
вальные номера.

«Все впереди, и все будет заме-
чательно!», – говорили нотариусы, 
желая детям веселого праздника  
1 сентября.

И если для первоклассника Сере-
жи это день стал началом школьной 
жизни, то для девятиклассника Дени-
са – переходом к завершению учебы 
в средней школе, а для выпускницы 
2019-2020 учебного года, теперь уже 
учащейся Ставропольского колледжа 
сервисных технологий и коммерции, 
Ирины – важным этапом взросления, 
выбора собственного пути. И хотя 
чувства и переживания, надежды 
связанные с началом учебного года, 
у каждого из них и других воспитан-
ников детского дома № 9 были свои-
ми, объединяющими останутся тепло 
сердец и дружба взрослых и детей – 
нотариусов с мальчишками и девчон-
ками, у которых сегодня праздник! 

«Будем учиться на отлично и удивим вас успехами!»
И если для первоклассника Сережи это день стал началом школь-
ной жизни, то для девятиклассника Дениса – переходом к заверше-
нию учебы в средней школе, а для выпускницы 2019-2020 учебного 
года, теперь уже учащейся Ставропольского колледжа сервисных 
технологий и коммерции Ирины – важным этапом взросления, вы-
бора собственного пути. И хотя чувства и переживания, надежды 
связанные с началом учебного года, у каждого из них и других 
воспитанников детского дома № 9 были своими, объединяющими 
останутся тепло сердец и дружба взрослых и детей – нотариусов с 
мальчишками и девчонками, у которых сегодня праздник!

«У нас сегодня настоящий пир!», «Ура! Лимонад!!!», «а мне мож-
но эти конфеты, они мои любимые!», «Да, и мои, это же «Птичье 
молоко»!», «а мармеладки еще, смотрите, разноцветные. Обожаю 
их!»... Детским восклицаниям не счесть числа. хочется попро-
бовать все, и, конечно, разделить добрые эмоции и чувства со 
взрослыми, которые рядом.
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Участниками этой масштабной и 
массовой акции стали как нотариу-
сы в городах и районах края, так и 
ветераны нотариата Ставрополья, 
сотрудники нотариальных контор. 
Весомый вклад в общее дело внесли 
члены Совета молодых нотариусов 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края. По уже сложившейся 
традиции именно они стали инициа-
торами и организаторами многих 
встреч и мероприятий.

– Очень хочется, чтобы 1 сентября 
всегда был праздником, полным са-
мых добрых эмоций, – говорит прези-
дент НПСК, заслуженный юрист РФ 
Николай Кашурин. – Ведь для каждо-
го школьника этот день означает но-
вый этап учебы, очередную ступень 
к знаниям, интересную, активную 
и разнообразную школьную жизнь 
с множеством планов, достижений 
и побед. Из года в год мои коллеги 
поздравляют мальчишек и девчонок 
Ставрополья с этим днем. Отрадно, 
что и наступивший сентябрь не стал 
исключением: все, нами задуманное, 
состоялось, нотариусы подарили ра-
дость детям, которые нуждались в 
той или иной поддержке.

Портфели с пятер-
ками, низкий поклон 
от земляков и ангел-
первоклассница

…В кабинете нотариуса Буден-
новского районного нотариального 
округа, члена Совета молодых нота-
риусов НПСК Ларисы Троян – необыч-
ные посетители. Вот Маша, ей почти 
семь, и она идет в первый класс. А 
неподалеку еще детвора разных 
возрастов. Девятилетний Гриша ра-
портует: перешел в третий класс, 
учится хорошо, а больше остальных 

предметов любит физкультуру и ма-
тематику: быстрее всех и бегает, и 
считает.

– Мы ежегодно участвуем в ак-
ции «Собери ребенка в школу», – 
поясняет коллега Ларисы Троян, 
нотариус Татьяна Донец, а находя-
щиеся здесь же нотариус Наталья 
Кайванова и помощник нотариуса 
Светлана Ищенко хлопочут, вручая 
собравшимся ребятам из малоиму-
щих  и многодетных семей подарки 
для успешной учебы.

Дети получают портфели, напол-
ненные тетрадями, ручками и дру-
гими школьными принадлежностя-
ми, фотографируются на память о 
встрече, угощаются сладостями по 
случаю праздника. А прощаясь, ко-
нечно, обещают носить в портфелях 
отличные оценки!

– Я всего несколько лет работаю 
в Степновском районе, говорит нота-
риус, член Совета молодых нотариу-
сов НПСК Татьяна Мавродий, – но за 
это время прикипела душой к этим 
местам, людям, которые здесь жи-
вут. Стараюсь помогать детям, се-
мьи которых оказались в непростой 
жизненной ситуации, радовать их в 
праздники, среди которых День зна-
ний – один из главных!

Годом ранее Татьяна Геннадьевна 
собрала к школе пятерых детишек 
из семьи, у которой сгорел дом. А 
в этом году помогла семье с двумя 
детьми: для 15-летней школьницы 
приобрела необходимую одежду, об-
увь и рюкзак, «под ключ» готовый к 
началу учебы. Не обошла стороной 
и младшую сестренку восьмиклас-
сницы, пока еще дошколенка: ма-
лышке были куплены одежда, обувь 
и игрушки.

– Мне было очень весело и необыч-
но в этом году готовиться к школе, – 
рассказывает третьеклассник из 
МОУ СОШ №5 города Георгиевска 
Ярослав Неботов. – Необычно, пото-
му что мне помогал в этом нотариус, 
а весело, потому что он спросил, 
чего я хочу, и ни в чем не отказал.

В итоге у Ярослава появилось 
все, что нужно для занятий в шко-
ле, а кроме того, школьная форма 
и обувь.

«…Самое главное, все это сделано 
по велению сердца, от души. На не-
равнодушии всегда все держалось и 
будет держаться, поэтому всем, кто 
помогает другим людям в сложной 
ситуации – низкий поклон», – про-
комментировал поступок земляка-
нотариуса, члена СМН НПСК Артема 
Аршинова на своей странице в одной 
из соцсетей председатель Думы Геор-
гиевского городского округа пятого 
созыва Александр Стрельников.

А у нотариуса Лермонтовского го-
родского нотариального округа, чле-
на СМН НПСК Марии Курдубановой 
есть несколько многодетных семей, 
которые стали ни больше ни меньше, 
как ее подшефными.

– Я согласна с афоризмом, кото-
рый слышала от президента нота-
риальной палаты Ставропольского 
края Николая Ивановича Кашурина: 
«Если встречаются люди, которым 
ты можешь помочь, то это не вы-
бор, а твой долг – сделать все, что 
в твоих силах», – говорит Мария 
Юрьевна. – Поэтому, однажды узнав, 

что нескольким многодетным семьям 
города, в котором живу и работаю, 
нужна помощь, я стараюсь регуляр-
но поддерживать эти семьи.

Не исключение и День знаний. 
Кстати, в числе тех ребятишек, ра-
дость которым принесли подарки от 
нотариуса, была и Лиза Благодыре-
ва, теперь уже ученица 1 «А» класса 
средней школы № 5 города Лермон-
това. В начале года она стала герои-
ней публикации «Ангел Рождества» в 
газете НПСК «Нотариальные вести» – 
малышка, получившая в подарок так 
похожую на нее куклу-ангела.

– Лиза из многодетной семьи. 
Наша контора собрала ее и еще двух 
детей в школу, – рассказывает Ма-
рия Курдубанова. – Подобрали все, 
что требуется: от письменных при-
надлежностей до пеналов и ранцев.

Детский дом к школе  
готов, как и центр  
«Надежда»

– Увы, карантин продолжается, – 
такой фразой завершила свой рас-
сказ о помощи детскому дому го-
рода Новопавловска нотариус, член 
правления НПСК, член Совета моло-
дых нотариусов Ставрополья Инна 
Дудникова.

Конечно, печально, что увидеться 
с ребятами не получилось ни летом, 
ни в сентябре, надо соблюдать стро-
гие меры предосторожности по всем 
нам известным причинам. Но повод 
для приятного сюрприза самый оче-
видный, и, чтобы порадовать детвору, 
Инна Владимировна прошлась по спи-
ску канцелярских товаров и школь-
ных принадлежностей (а школьников 
здесь ни много ни мало 16) и пере-
дала все через директора детского 
дома своим подопечным.

Как волна возвращается к берегу, 
так непрестанно окружают внима-
нием и заботой воспитанников Кур-
ского социально-реабилитационного 
центра для несовершеннолетних 
«Надежда» нотариусы, члены Совета 
молодых нотариусов НПСК Олег Бе-
логаев и Виталий Ковтуненко. В этот 
раз помимо канцелярских принад-
лежностей для детей был передан и 
медицинский бесконтактный инфра-
красный термометр – вещь просто 
незаменимая сегодня.

А несколькими днями ранее Олег 
Викторович и Виталий Арнольдович 
поздравили с новым учебным годом 

14 семей района, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации.

– Мы приняли участие в традици-
онной акции «Соберем ребенка в 
школу», – комментирует Виталий 
Ковтуненко. – Совместно с Центром 
по работе с молодежью Курского 
муниципального района, а также с 
представителями отдела МВД Рос-
сии по Курскому району были собра-
ны канцелярские принадлежности, 
наборы первоклассников и рюкзаки, 
которые получили 26 ребят.

Всё для учёбы и для души
Чем и как только не помогали но-

тариусы детям! Есть в промышленной 
столице Ставрополья городе Невин-
номысске, некоммерческая органи-
зация – городской Фонд многодет-
ных семей.

Многолетней является благотво-
рительная помощь представителей 
нотариального сообщества детям 
из многодетных семей. И в этом 
сентябре нотариусы Невинномыс-
ского городского нотариального 
округа, члены СМН НПСК Анна Не-
красова, Сергей Кистерев и Евге-
ний Савушкин приобрели для маль-
чишек и девчонок все для школы от 
А до Я.

А вот в селе Дивное прошедшая 
акция, организованная все тем же 
Советом молодых нотариусов Став-
рополья, дала возможность обору-

довать кабинет начальных классов 
МКОУ СОШ №1.

– Мы передали в класс сплит-
систему, кулер для воды и сенсор-
ный диспенсер для распыления 
антисептика, – комментирует коор-
динатор акции, нотариус Апанасен-
ковского районного нотариального 
округа, член СМН НПСК Виктория 
Бурлуцкая. – Не передать словами 
счастье классного руководителя, де-
тей и их родителей, ведь речь идет 
о кабинете для начальных классов, 
в котором дети будут находиться 
чуть ли не постоянно. Сторона там 
солнечная, помещение довольно 
душное и жаркое в теплую погоду 
и промерзающее, когда наступают 
холода, но отопление еще не вклю-
чено. Поэтому первое, что было не-
обходимо – создать благоприятный 
для детей микроклимат. Надеемся, 
теперь ни ребята, ни их родители, 
ни педагоги не будут отвлекаться от 
учебного процесса.

О чем только не подумали, чего 
только не заметили нотариусы Став-
рополья! Кто-то приготовил празд-
ник для школьников и дошколят, 
кто-то помог сделать первые шаги 
во взрослую жизнь выпускникам-
девятиклассникам, воспитанникам 
детского дома, а кто-то подарил де-
тям возможность развиваться твор-
чески.

– В гимназии села Красногвар-
дейского все хорошо, – говорит 
нотариус, член СМН НПСК Ольга 
Денисова, – а вот музыки не хвата-
ло. В школе проводятся линейки и 
последние звонки, концерты, встре-
чи выпускников и многие другие 
мероприятия. Регулярно и я, и мои 
знакомые, родные и близкие, быва-
ем на них. И нередки трогательные 

моменты, когда слезы сами навора-
чиваются на глаза: звучат душевные 
напутственные слова педагогов, сти-
хи и песни в исполнении детей. Но 
на протяжении многих лет у школы 
не было собственного оборудования 
для озвучивания таких мероприятий. 
Приходилось брать его в аренду в 
нашем ДК, смещать даты и время, 
если они совпадали. Да и то каче-
ство звука оставляло желать лучше-
го. А теперь все праздники и торже-
ства в гимназии будут проходить на 
высоком уровне, душевно и незави-
симо от прочих обстоятельств.

Школьники уже опробовали техни-
ку, в которой есть все, что надо – от 
микрофонов и микшера до караоке, 
и сделали вывод: 

– Теперь у нас будут настоящие 
праздники!

Конечно, ведь учебный год только 
начался, все впереди!.. 

Твой святой долг – помогать
Забота, внимание к людям – те качества, которые должны быть присущих нотариусу. Эту позицию не на словах, а на деле 
в очередной раз подтверждают представители нотариального сообщества Ставрополья. В начале сентября по всему краю 
прошли акции помощи детям: сборы первоклашек и учеников других классов в школу, поддержка детей в многодетных и 
малообеспеченных семьях, в детских домах и приютах региона.

Текст Елены Гончаровой.    Фото предоставлены артемом аршиновым, Викторией Бурлуцкой, Марией Курдубановой и Ларисой Троян
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Но ведь не зря говорят взрослые, что, если ты чего-то 
очень захочешь, это обязательно сбудется.

И вот собраны вещи, панамы и кепки, солнечные очки, 
не позабыты яркие надувные круги и матрасы. Автобус, 
торопливо глотая километры, мчит навстречу ребячьей 
мечте. Сердце каждого юного пассажира то громыхает 
в груди от счастья, то тихонечко стучит в предвкушении 
встречи с ним – с волшебным морем. Кто-то из ребят 
смотрит в окно, кто-
то постарался уснуть 
(ведь во сне время 
бежит быстрее), 
кто-то обсуждает с 
соседом ближайшие 
планы. Автобус за-
медляет свой ход 
перед дорожным 
указателем. Фары 
освещают надпись: 
«Голубицкая». Эх, 
жаль, что ночь, не 
рассмотреть что за 
окном!

Гостиница «Лагу-
на». Она станет для 
детей домом на пять 
дней. Быстро разме-
стившись, 20 ребят 
и 20 сопровождаю-
щих их взрослых по-
старались поскорее 
заснуть, ведь завтра 
на море!

Пришло утро. И 
закрутилась карусель пятидневного праздника. А в 
праздник всегда много подарков, сюрпризов и чу-
дес.

Главное чудо, конечно, море. Кто-то из мальчишек 
и девчонок его увидел впервые, кому-то посчастливи-
лось побывать на море не 
раз. Но все равно встреча 
с ним, тем самым – боль-
шим, теплым, спокойным, 
пришедшим из снов, вос-
торгом наполняла сердце 
каждого ребенка. Белые 
барашки волн, разноц-
ветные от солнца брызги 
воды, флегматичные ме-
дузы, замки и сложные по 
архитектурному замыслу 
постройки из прибрежно-
го песка, вареная куку-
руза и вкуснейшее моро-
женое, золотые гроздья 
винограда и настоящие 
клады в виде интересных 
камешков и ракушек, от-
шлифованных морем, на-
долго поселились в вос-
поминаниях детворы.

Другие подарки на этом 
празднике были не менее 
замечательные. Это поезд-
ка на крокодиловую ферму и в Дом енота, в аквапарк и 
«Дом вверх дном», в зеркальный лабиринт и экзотариум, 
посещение интерактивного шоу роботов-динозавров и 
зоопарка. Но об этом лучше всего расскажут сами дети.

«Мне понравился зоопарк! – восклицает Милана Кома-
рова. – Я увидела там енота-полоскуна, страусов, еното-
видную собаку, лису, кроликов и даже павлина, который 
похож на жар-птицу. Было весело наблюдать за малень-
кими черепахами. Спасибо за такой подарок!»

«А мне понравились динозавры, – делится впечатлени-
ями Артем Кожин. – Мне раньше о них много читал папа, 
так что было интересно их увидеть. Удивился, какие они 
реалистичные! Моргают глазами, двигают лапами, машут 
хвостами. Малыши даже испугались и долго не верили, 
что динозавры не настоящие. Возле каждого динозавра 
установлена табличка с информацией о нем. Их можно 
было трогать, а на некоторых разрешали даже залезать. 
Больше всех мне понравился птерозавр, такая огромная 
крылатая ящерица».

«Очень весело было бродить в «Доме вверх дном», – 
смеется Лера Бугаева. – Это так забавно. Кровати и сто-
лы на потолке, и даже баня с ведрами вверх дном. А ощу-
щения просто невероятные. Все так запутано. Где пол? 
Где потолок? Нам с ребятами было, с чем разбираться».

А Богдан Игнатов обстоятельно и серьезно рассказыва-
ет о… крокодилах: «Мне было очень интересно кормить 
маленьких крокодильчиков. Мы попали во время кормления 

и нам разрешили поучаствовать в нем. К боль-
шим крокодилам я даже не рискнул бы подой-
ти, хорошо, что они в вольерах. И запомнились 
еноты, они такие смешные: бегают следом и 
выпрашивают еду. Становятся на задние лапки 
и ждут лакомства. Я бы хотел завести такого 
милого питомца».

Ребята вернулись домой отдохнувшие, 
полные сил и самых позитивных впечатле-
ний.

Почему мы решили рассказать об этой по-
ездке? Потому что состоялась она благодаря 
молодым нотариусам нотариальной палаты 
Ставропольского края. Совет молодых нота-
риусов оплатил проезд детей-инвалидов на 
море и обратно.

Председатель Общественной организации 
помощи детям-инвалидам «Надежда» Минера-

ловодского город-
ского округа Люд-
мила Сафонова 
тепло поблагода-
рила президента 
краевой нотари-
альной палаты Ни-
колая Кашурина 
и Совет молодых 
нотариусов Став-
рополья за оказа-
ние благотвори-
тельной помощи 
для организации 
этой поездки.

– До самой 
последней мину-
ты мы не знали, 
поедут ли наши 
дети к морю на 
реабилитацию. 
Ежегодно мы ча-
стично оплачива-
ли проезд детей 
за счет субсидий, 

выделяемых нашей организации из бюдже-
та округа. В этом году такая субсидия не 
была выделена, и мы отчаялись. Мы об-
ращались в различные организации и уже 
совсем потеряли веру в то, что сможем по-
лучить помощь. Однако стоило нам только 
обратиться к молодым нотариусам края, 
как в течение одного дня этот вопрос был 
решен, и мы объявили детям, что поездка 
состоится. Если бы вы знали, какое сча-
стье вы подарили ребятам! Ведь для многих 
из них поездка к морю так и могла остаться 
мечтой. Хотелось бы пожелать всем нота-

риусам края и лично Николаю Ивановичу Кашурину креп-
кого здоровья, дальнейшей плодотворной работы, удачи 
во всех делах, оптимизма. Спасибо вам за радость, по-
даренную детям!..

В адрес Совета молодых нотариусов НПСК поступила 
и Благодарность от общественной организации «Надеж-
да»: «Мы ценим ваше стремление сделать непростую 
жизнь наших детей более защищенной и надеемся на 
дальнейшее сотрудничество», – в том числе говорится 
там.

А ведь и правда, простые вещи вроде улыбки, объятия, 
доброго слова, внимания, искреннего участия – это са-
мые дорогие подарки. Нейробиолог Ричард Дэвидсон 
как-то сказал: «Основа здорового мозга – доброта». Он 
пояснил, что доброта требует способности думать не 
только о себе, но и о других. И добро обязательно воз-
вращается к тем, кто дарит его окружающим, – неожи-
данной радостью, душевным теплом, улыбкой.

Милосердие не в жалости, а в помощи. 

Милосердие  
не в жалости,  
а в помощи

Текст Елены Беловой, нотариуса Минераловодского городского нотариального округа, члена Совета молодых 
нотариусов НПСК, члена Школы журналистики НПСК.    Фото предоставлены общественной организацией по-

мощи детям-инвалидам «Надежда»

А по ночам детям снилось море. Большое, теплое, спокойное. Утром сон уходил, 
но мечта оставалась и жила в сердце своей собственной жизнью. Будоражила, 
волновала, звала полюбоваться ею как диковинным, невиданным чудом.

Не изменяя сложившейся традиции, 
сотрудники нотариальной конторы во 
главе с нотариусом Шпаковского рай-
онного нотариального округа Любовью 
Подъячевой засобирались к своим ма-
леньким друзьям в детский дом №13, 
что находится в селе Надежда. Хоте-
лось, как всегда, поздравить ребят с 
началом нового учебного года, поже-
лать счастливой и успешной учебы.

Наш приезд в детский дом не был 
секретом, и, едва переступив порог, 
мы увидели десятки устремленных 
на нас восторженных глаз: детвора 
ждала и жаждала встречи!

Много полезных подарков, которые 
должны пригодиться в новом учеб-
ном году, мы приготовили для школь-
ников. Да и побаловать их не забыли: 
привезли сладкие угощения, которые 
пришлись по душе и по вкусу.

– Дорогие ребята, мы так рады, 
что снова видим вас! За это лето 
вы успели подрасти и окрепнуть, и 
вас снова ждет непростая, но все 
же такая увлекательная дорога в 
мир знаний, – обратилась Любовь 
Подъячева к воспитанникам детско-
го дома и передала поздравления 
от президента нотариальной палаты 
Ставропольского края, заслуженно-
го юриста РФ Николая Кашурина, 
пожелав, чтобы каждый новый день 
приносил только добрые новости, 
был полон позитивными событиями 
и отличными оценками: – Учитесь, 
стремитесь стать лучшими, первы-
ми, – завершила она. 

– Представляете, а наш Игорь по-
ступил в Петербург и уже уехал туда! – 
сказала маленькая рыжеволосая Вика 
Полиева. Было видно, как гордится 
девчушка выпускником детского дома 
и своим старшим товарищем Игорем 
Апальковым, который стал курсан-
том Санкт-Петербургской академии 
Следственного комитета Российской 
Федерации. – Я тоже, когда вырасту, 
буду, как и вы, юристом.

А стоило задать детям вопрос о 
летних каникулах, как они наперебой 
начали рассказывать о самых памят-
ных моментах минувшего лета. Каж-

дый говорил о своем, а мы стояли и 
слушали оркестр детских голосов, 
веселых и счастливых, ведь у ребят 
все хорошо.

И потом, уже получив подарки, дети 
увлеченно их рассматривали, все еще 
продолжая делиться впечатлениями 
да не забывая при этом уплетать за 
обе щеки пирожные и конфеты.

– А вы приедете к нам еще играть в 
теннис? – памятуя о прошедшем без 
малого год назад турнире между мо-
лодыми нотариусами Ставрополья и 
детворой, задал вопрос бывалый тен-
нисист, семилетний Никита Полиев. 

Сейчас непросто строить планы 
даже о ближайших встречах, а тем 
более о спортивных соревнованиях, 
и Любовь Владимировна ответила, 
что в приоритете для нотариата края 
была и остается безопасность для 
детского здоровья, и мы проведем 
турнир, когда это будет разрешено.

Дети все поняли и сказали, что бу-
дут ждать. Ждать турнира, ждать нас 
и наших коллег, молодых нотариусов 
Ставрополья, – своих друзей в жизни 
и соперников в спорте. На прощание 
от ребят звучали слова  благодарно-
сти и приветы «всем-всем-всем!».

Мы передадим! 

Сладости для начала 
учебного года  

и приветы  
«всем-всем-всем!»

Хороший месяц сентябрь – солнечный и теплый у 
нас на Ставрополье. Он, как мостик из лета в осень, 
радушно приглашает детей в школу, а взрослым 
дает возможность сопереживать самым добрым 
детским чувствам – радости очередной ступени 
восхождения по лестнице знаний и новым надеж-
дам, которые обязательно осуществятся. 

Текст Натальи Булучевской, помощника нотариуса Шпаковского  
районного нотариального округа.   Фото предоставлено автором

P.S.
…Мы уходили, а срывающи-

еся с деревьев во дворе дет-
ского дома листья летели за 
нами. Они махали нам вслед, 
как и десятки детских ладо-
шек – весело и задорно.

И верно, что грустить, ведь 
когда-то пройдут периоды 
карантинов, останутся в про-
шлом важные сегодня ограни-
чения, и мы обязательно сно-
ва вернемся к ребятам, будем 
возвращаться вновь и вновь: 
по праздникам, приурочивая 
своц приезд к значимым со-
бытиям, и без повода, просто 
так, чтобы улыбнуться, посме-
яться, поговорить, поиграть. 
Чтобы просто быть вместе.
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...Хотя наш разговор с нотариусом 
Предгорного районного нотариаль-
ного округа, членом Совета молодых 
нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края Галиной Хода-
ковской и телефонный, улыбка и те-
плое отношение к месту, о котором 
идет речь, и людям, которые нахо-
дятся там, чувствуется в ее словах, 
тембре голоса.

«На протяжении ряда лет регу-
лярно с коллегами, молодыми нота-
риусами Ставрополья, бываем в этой 
школе-интернате. Стараемся по-
могать, чем можем. В предыдущую 
встречу подарили шуруповерт в ма-
стерскую: ребята здесь занимаются 
трудом под руководством опытного 
наставника и весьма серьезно, так 
что инструмент используется самый 
разнообразный», – говорит нотариус 
того же района Ставрополья, член 
СМН НПСК Денис Пеньков.

Для молодых нотариусов Ставро-
польского края посещения специаль-
ной (коррекционной) образователь-
ной школы-интерната №12 памятны 
еще и потому, что в каждый приезд 
здесь есть что-то новое, что удивля-
ет и радует взрослых, а жизнь детей, 
которые живут и учатся тут, делает 

интересной, наполненной делами и от-
крытиями и разнообразной.

«Я здесь побывал впервые, – при-
знается нотариус Пятигорского 
городского нотариального округа, 
член СМН НПСК Александр Ман-
дрыко. – Прошло уже несколько 
дней, а я до сих пор нахожусь под 
впечатлением – как от самой школы-
интерната, так и от ее руководителя 
Ирины Голубевой – потрясающего, 

очень энергичного, целеустремлен-
ного и творческого человека. Она 
делает все и даже больше для того, 
чтобы оснащать, развивать, облаго-
раживать свою школу, чтобы про-
цесс обучения детей, нуждающихся 
в специальных программах, был мак-
симально вариативен – от исполь-
зования в нем суперсовременных 
технологий и устройств до развития 
индивидуальных способностей каж-
дого ребенка». Впечатлений от этой встречи мно-

го. Для делегации Совета молодых 
нотариусов Ставрополья во главе с 
председателем Совета, нотариусом 
Ессентукского городского нотари-
ального округа Анной Мандрыко 
была проведена экскурсия по тер-
ритории и помещениям школы №12, 
где помимо мастерской было на что 
посмотреть!

Уютные и чистые классы, каждый 
из которых оформлен в стилистике 
изучаемого в нем предмета: напри-
мер, кабинет географии – глобусами 
и картами, биологии и окружающего 
мира – цветами, которые располага-
ются даже на потолке!.. Есть высо-
котехнологичные и интерактивные 
классы, где в парты встроены спе-
циальные планшеты и дети могут 
работать на компьютерах. А какие 
спортивный и тренажерный залы, 
оранжерея-цветник с экзотическим 
попугаем, медчасть, столовая, ка-
кие приусадебные участки и прочее-
прочее!

«Мы узнали, что в ближайших пла-
нах у школы – устроить теплицу и 
растить в ней овощи, зелень, ягоды. 
А еще в интернате есть своя лошадь 
и дело за малым: нужен конюх, кото-
рый бы за ней ухаживал», – делится 
впечатлениями нотариус Железно-
водского городского округа, член 
правления НПСК, член СМН Ставро-

полья Вячеслав Петкевич. А молодой 
нотариус города Пятигорска Марина 
Снимщикова добавляет свою толику 
позитивных эмоций от посещения 
интерната: ее приятно удивила до-
машняя обстановка здесь, обилие 
творческих работ в фойе и коридо-
рах, фотографий интернатской жиз-
ни: «А какие здесь дети! Улыбаются, 

первыми здороваются, какие они от-
крытые для общения, расположенные 
к людям, позитивные. Видя все это, 
хочется искренне помочь еще чем-то, 
порадовать ребят, сделть их жизнь и 
учебу интереснее, полнее».

В этот раз школе-интернату были 
переданы так необходимые в нынеш-
них условиях стерилизаторы возду-
ха, а еще, канцтовары для учащихся: 
тетради, карандаши, картон, бумага 
для принтера и многое-многое дру-
гое. А как были рады ребята получить 
в подарок наборы для рукоделия!

– Когда вы приедете к нам в сле-
дующий раз, увидите новые вышивки 
на нашей выставке, – пообещала со-
циальный педагог школы-интерната 
Наталья Грушко.

Что ж, следующая встреча неда-
лека – в октябре у школы день рож-
дения. Нотариусы не сомневаются: 
приедут обязательно, и уже знают, 
что привезут в подарок детям. 
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А впереди ещё и день рождения!
С селом Юца у меня связаны самые добрые чувства, ведь здесь расположена уникальная школа-интернат, 
в которой живут и учатся удивительные дети. 

Текст Елены Гончаровой.  Фото Вячеслава Петкевича и Галины ходаковской

В этот раз школе-интернату 
были переданы так необ-
ходимые в нынешних усло-
виях стерилизаторы возду-
ха, а еще канцтовары для 
учащихся: тетради, каран-
даши, картон, бумага для 
принтера и многое-многое 
другое. а как были рады 
ребята получить в подарок 
наборы для рукоделия!
– «Когда вы приедете к нам 
в следующий раз, увидите 
новые вышивки на нашей 
выставке», – пообещала со-
циальный педагог школы-
интерната Наталья Грушко.

«Я здесь побывал впервые, – говорит нотариус Пятигорского 
городского нотариального округа, член СМН НПСК александр 
Мандрыко. – Прошло уже несколько дней, а я до сих пор на-
хожусь под впечатлением – как от самой школы-интерната, так 
и от ее руководителя Ирины Голубевой – потрясающего, очень 
энергичного, целеустремленного и творческого человека, кото-
рая делает все и даже больше для того, чтобы оснащать, раз-
вивать, облагораживать свою школу, чтобы процесс обучения 
детей, нуждающихся в специальных программах, был макси-
мально вариативен – от использования в нем суперсовремен-
ных технологий и устройств до развития индивидуальных спо-
собностей каждого ребенка».

НЕ ЧУЖИЕ ДЕТИ

P.S.
«а здесь, видите, наша Доска 

почета, – резюмировала Ири-
на Голубева, провожая гостей. 
Директор не скрывает: далеко 
не всегда школа была такой, 
как сейчас, находилась и на 
грани закрытия, приходилось 
выживать, надеяться на чудо, 
прилагая при этом все силы, 
чтобы она была, чтобы дети 
могли учиться и развиваться 
дальше. И получилось – бла-
годаря отзывчивым неравно-
душным людям. – Я знаю, что 
вскоре наша Доска почета 
пополнится и таким добрым, 
надежным другом, как Совет 
молодых нотариусов нотари-
альной палаты Ставрополья. 
Спасибо вам, нотариусы!».


